
Семейная пара из района За-
москворечье 62-летний Алек-
сандр Ковалев и 59-летняя Та-
тьяна Волкова в счастливом 
браке уже 35 лет. Но день сво-
его знакомства помнят, слов-
но это было вчера.
— Мы оба авиационные ин-
женеры, — рассказывает гла-
ва семьи Александр Ивано-
вич. — Познакомились на ра-
боте, в конструкторском бю-
ро. Я когда Татьяну увидел, 
что-то в сердце щелкнуло. Вы-
сокая, стройная, красивая, 
с горделивой походкой. Она 
вела себя не просто достойно, 
а неприступно. Но я человек 
упорный, стал ухаживать.
Целый год Александр доби-
вался внимания Татьяны, де-
лал комплименты, дарил кон-
феты и приносил необыкно-
венные букеты цветов.
— Это сейчас в Москве можно 
в любое время года и суток за-
казать роскошный букет экзо-
тических цветов, а в середине 
80-х годов прошлого века до-
стать зимой пять роз было 
сродни подвигу, — смеется Та-
тьяна Леонардовна. — Но мой 
Сашка как-то ухитрялся найти 
мои любимые красные розы. 
И я сдалась. Замуж выходила 
в красном платье — оно и се-
годня у меня хранится. А цве-
ты сейчас мне чаще дарят де-
ти, у нас теперь их четверо — 
зятя и невестку тоже считаем 
своими детьми. А мой Сашка 
продолжает каждый день мне 
дарить путешествие в беспеч-
ную юность. К примеру, мы 
ежедневно катаемся на вело-

сипедах, которые, кстати, сын 
подарил. И нет для меня по-
дарка лучше, чем прокатиться 
с мужем по любимому городу. 
Как признается Татьяна, вело-

прогулки стали для их супру-
жеской пары чем-то вроде се-
мейного ритуала. Тем более 
что сейчас для этого созданы 
все условия.

— Сегодня Москва не только 
самый красивый, но и самый 
комфортный город для жизни 
и отдыха, — говорит Алек-
сандр Ковалев. — Выезжаем 

из дома на Боль-
шом Овчинников-
ском и едем до Мо-
сквы-Сити, а после 
реконструкции Во-
робьевской набе-
режной хотим до-
ехать до Сетуни. 
Город обустроен 
так, что едешь и не 
думаешь о дороге, 
любуешься пре-
красными вида-
ми столицы. Вот 
и в праздник семьи 

тоже поедем кататься. 
День семьи и верности 8 
и 9 июля будут отмечаться 
в Москве с большим разма-
хом. В парке развлечений 

«Сказка» пройдет фестиваль 
«Любви все возрасты покор-
ны», а в саду Баумана — фести-
валь «Город неравнодушных», 
сад «Эрмитаж» совместно 
с храмом Успения Пресвятой 
Богородицы в Путинках про-
ведет музыкальный фести-
валь, где будет более 30 меро-
приятий — спектакли, кон-
церты, лекции, игры, мастер-
классы. Порадуют концерта-
ми парки «Сокольники» 
и «Фи ли». А кинотеатры «Мо-
скино» бесплатно покажут лю-
бимые советские фильмы. 
— Москва цветет улыбками, 
радостью, счастьем, — гово-
рит Татьяна Волкова. — Это 
очень трогательно. Мне ка-
жется будто все москвичи — 
дружная семья, отмечающая 
свой день любви и верности!
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

Завтра в честь 
праздника День 
семьи и верно-
сти в парке «Ца-
рицыно» вручат 
памятные меда-
ли семейным па-
рам, прожившим 
в браке 25 лет 
и более. С одной 
из них пообща-
лась «ВМ».

Энтузиасты спасают 
памятники
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) на своем 
персональном сайте расска-
зал о программе «1 рубль 
за квадратный метр в год». 

Программа «1 рубль за ква-
дратный метр в год» за 10 лет 
помогла спасти 22 памятника 
архитектуры Москвы. 
— Реставрация исторических 
зданий — дело сложное и за-
тратное. Инвестиции в эту 
сферу — удел энтузиастов, 
по-на стоя ще му влюбленных 
в старину. Но и им часто тре-
буется серьезная поддерж-
ка, — написал в своем блоге 
Сергей Собянин. — Для этого 
в 2012 году мы разработали 
специальную программу — 
«1 рубль за квадратный метр 
в год». Инвесторы могут арен-
довать аварийный памятник 
архитектуры на 49 лет, а сразу 
после окончания реставрации 
арендная плата будет сниже-
на до символического руб ля 
за квадратный метр в год. На 
реставрацию объекта куль-
турного наследия отводится 
до пяти лет.
В качестве примера мэр при-
вел жилой дом купца Николая 
Баулина XIX века, где сейчас 
располагаются офисные по-
мещения. Также с 2018 года 
льготной ставкой пользуется 
арендатор Чугунного пави-
льона трамвайной остановки. 
После реставрации его цен-
тральную часть оставили пас-
сажирам трамвайной линии, 
в остальной части разместил-
ся магазин.
— Городскую усадьбу Андрея 
Сытина также отреставриро-
вали по «рублевой» програм-
ме. Деревянный дом уцелел 
при пожаре 1812 года! Сейчас 
здесь находятся офисные 
поме щения, — продолжил 
Сергей Собянин. — Преобра-

зился и трехэтажный особняк 
Московской межевой канце-
лярии. Он пережил не только 
пожар 1812 года, но и пере-
стройку советского периода, 
и даже пожар 2014 года. После 
реставрации он тоже стал 
офисным зданием. А в глав-
ном доме усадьбы Матвеевых 
теперь расположена частная 
клиника.
Мэр отметил, что от реализа-
ции программы «1 рубль за 
квадратный метр в год» выи-
грывают и город, и бизнес.
— Мы спасаем уникальные 
особняки от неминуемого 
разрушения. А инвесторы по-
лучают для ведения бизнеса 
здания с богатой историей 
и выгодной локацией в долго-
срочную аренду за символи-
ческую плату, — подчеркнул 
Сергей Собянин.
А вечером глава города по-
здравил транспортников 
с профессиональным празд-
ником и вручил им награды 
Москвы. Церемония прошла 
на территории парка «Остров 
Мечты», где недавно открылся 
новый водный комплекс. Его 
также осмотрел Сергей Со-
бянин. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Высокие стандарты работы стали нормой 
Вчера состоялась церемония 
вручения премии «Медиа- 
Менеджер России — 2023». 
В числе лауреатов — сотруд-
ники «ВМ».

Заместитель генерального 
директора АО «Редакция газе-
ты «Вечерняя Москва» Екате-
рина Бурмистрова стала лау-
реатом премии в номинации 
«Digital-директор». Жюри от-
метило ее заслуги в оператив-
ном и эффективном перерас-
пределении диджитал-ресур-
сов и увеличении ключевых 
показателей сетевого издания 
vm.ru. 
Заместитель главного редак-
тора, редактор отдела «Мо-
сковская власть» Юлия Тара-
пата победила в номинации 
«Главный редактор. Печатные 
медиа». Жюри отметило ее до-
стижения в успешной транс-
формации работы коллектива 
политического отдела, а так-
же адаптации официальной 
информации и оперативном 

донесении ее до читателей га-
зеты.
— Язык госслужбы бывает 
сложен для восприятия. Мы 
старается обеспечить читате-
ля максимальным срезом ин-
формационной картины жиз-
ни города, — говорит Юлия 
Тарапата.
А руководитель проекта 
«Пресса в образовании» Ири-
на Сидорова стала лауреатом 
премии в номинации «Дирек-
тор по развитию». Члены жю-
ри отметили ее работу по раз-
витию данного проекта и соз-
данию уникального сообще-
ства — «Клуба учителей».
В свою очередь председатель 
оргкомитета премии «Медиа- 
Менеджер России — 2023» 
Джемир Дегтяренко отме-
тил трансформацию премии 
в связи с развитием медиа-
среды.
— Изначально мы награжда-
ли лауреатов в четырех номи-
нациях, а теперь их 12, — 
гово рит он. — Мы доказали, 

Пассажирам десяти станций столичного метро начали раздавать питьевую воду из-за жары, 
сообщила пресс-служба Департамента транспорта и развития дорожно-транспортной 
инфраструктуры Москвы. Воду можно получить и на причалах электросудов, на вокзалах.
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Счастливы навсегда
Супружеские пары, прожившие четверть века и более вместе, 
наградят медалями «За любовь и верность»

ПОЕЗДОК ОПЛАТИЛИ ПАССАЖИРЫ 
СПОМОЩЬЮ БИОМЕТРИИ С НАЧАЛА РАБО
ТЫ СТОЛИЧНОГО СЕРВИСА НА СТАНЦИЯХ 
МЕТРО И МЦК, РЕЧНОМ ТРАНСПОРТЕ 
И НАПРАВЛЕНИЯХ АЭРОЭКСПРЕССА.

ЦИФРА ДНЯ

67 000 000

ВЛАДИМИР ФИЛИППОВ 
ЗАМЕСТИТЕЛЬ РУКОВОДИТЕЛЯ 
ДЕПАРТАМЕНТА ТРУДА И СОЦИАЛЬНОЙ 
ЗАЩИТЫ НАСЕЛЕНИЯ МОСКВЫ

Среди участников популярно-
го проекта «Московское дол-
голетие» много семей, кто уже 
отметил 50, 60 и 70 лет супру-
жеской жизни. Это золотой 
фонд проекта и всей Москвы,
а также пример для остальных 
пар. Кроме того, в «Москов-
ском долголетии» создаются 
новые семьи. По нашим дан-
ным, на занятиях проекта по-
знакомились и затем пожени-
лись более 20пар. А согласно 
опросу, который мы проводи-
ли в социальных сетях, 54про-
цента респондентов считают, 
что «Московское долголетие» 
является одним из лучших 
мест для знакомств.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Парки и центры 
культуры 
подготовили 
свыше 
180 мероприятий

4 июня 12:40 Прогуливающиеся по набережной Москвы-реки у парка «Музеон» супруги Александр Ковалев и Татьяна Волкова живут в счастливом браке уже 35 лет. 
Часто они катаются по набережной на велосипедах — такие совместные поездки у них уже давняя семейная традиция

ДРУГИЕ ЗАЯВЛЕНИЯ 
МЭРА МОСКВЫ ➔ СТР. 2

история
День семьи, любви и вер-
ности приурочен к право-
славному дню памяти 
святых князя Петра и его 
жены Февронии, которые 
считаются покровителя-
ми крепкого брака и су-
пружеского счастья.
В советское время о Пе-
тре и Февронии не вспо-
минали, но в начале это-
го века День города Му-
рома, где хранятся мощи 
этих святых, объединили
с празднованием Дня се-
мейных ценностей. 
26марта 2008 года
праздник стал всерос-
сийским, а 28 июня 
2022 года обрел офици-
альный статус.

Ежедневный деловой выпуск  Weekend

столичная панорама

Большое застолье на Манежной 
площади. Стартует крупнейший 
гастрономический фестиваль 
«Вкусы России» ➔ СТР. 3

тенденции и прогнозы

В аптеку ходим реже. Четвертая 
часть покупок лекарств уже 
совершается в онлайне с доставкой 
домой ➔ СТР. 10

мнения

Разбираемся с одиночеством. 
Эксперты называют способы 
спасения от напасти, которая 
никого не щадит ➔ СТР. 11

vm.ru

А ТЫ
ЗАПИСАЛСЯ 
НА КОНТРАКТНУЮ СЛУЖБУ?

Вчера 20:05 Заместитель главного редактора, редактор отдела «Московская власть» Юлия 
Тарапата, заместитель генерального директора АО «Редакция газеты «Вечерняя Москва» 
Екатерина Бурмистрова и руководитель проекта «Пресса в образовании» Ирина Сидорова 
(слева направо) получили заслуженные награды премии «Медиа-Менеджер России»
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Компьютерное 
зрение для торговли
Столичный производитель 
электроники разработал 
систе му, которая позволит 
анализировать поведение 
покупа телей в торговом зале, 
сообщил глава Департамента 
инвестиционной и промыш-
ленной политики Владислав 
Овчинский (на фото).

Разработка при-
надлежит компа-
нии «Гаоди» и ско-
ро начнет тестиро-
ваться в ряде супер-
маркетов. Ее зада-
ча — лучше понять 
запросы клиентов, 
чтобы повысить 
эффективность торговли.  
— Система анализирует пове-
дение покупателей с помо-
щью искусственного интел-
лекта, — пояснил глава ведом-
ства. — Благодаря ей можно 
определить, какие товары 

привлекают внимание за счет 
внешнего вида, как правильно 
расположить их на полках ма-
газина, понять, что еще спо-
собствует увеличению инте-
реса к продукции. Такая ана-
литика — один из важнейших 
инструментов ретейла. В год 
компания планирует выпу-

скать не менее ты-
сячи систем.
Устройство состо-
ит из специально-
го компьютера на 
базе процессора 
с нейронным уско-
рителем, а также 
камеры. Она опре-
деляет возраст, пол 

покупателей и направление их 
взгляда. 
ИРИНА ПЕТРОВА
edit@vm.ru

О РАЗВИТИИ НАУКОЕМКИХ 
ПРОИЗВОДСТВ ➔ СТР. IIV

+28°C
погода

$ 92,57

12,76

курс цб

Ветер 2–3 м/с

Давление 749 мм

Влажность воздуха 70%

¥
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что медиа — это выгодный 
бизнес.
Генеральный директор АО «Ре-
дакция газеты «Вечерняя Мо-
сква» Георгий Рудницкий так-

же отметил значимость меро-
приятия.
— Такая оценка профессио-
нального сообщества мотиви-
рует ее представителей повы-

шать профессиональные на-
выки, — отметил Георгий 
Михайлович.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru
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Сергей Собянин: Продолжаем переход на экологически чистый городской транспорт

Места силы помогают услышать музыку, звучащую внутри нас

Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин открыл новый элек-
тробусный парк в Митине. 
Также глава города сообщил 
об открытии трех поликли-
ник после капремонта.

Ставка на экологию
Новый электробусный парк 
начал работу в столичном 
районе Митино. Работать 
здесь будут порядка 500 во-
дителей. Также в планах — 
регулярно проводить экскур-
сии для местных жителей. 
Возможно, кто-то из них свя-
жет свою судьбу с самым со-
временным электробусным 
парком.
— Для обслуживания электро-
бусов мы заранее готовим ка-
чественную инфраструктуру. 
В июле прошлого года откры-
ли первый электробусный 
парк в Красной Пахре, теперь 
вводим второй такой — спе-
циализированный, масштаб-

ный — в районе Митино, — 
заявил Сергей Собянин, отме-
тив, что событие в отрасли 
приурочено ко Дню москов-
ского транспорта.
По словам мэра, парк в Ми-
тине позволит запустить 
23 электробусных маршрута 
до конца следующего года. 
С его вводом увеличится чис-
ло электробусов и улучшится 
транспортная связь столично-
го северо-запада с другими 
округами — время ожидания 
на остановках сократится 
в среднем на 30 процентов. 
— Здесь можно обслуживать 
и ремонтировать до 300 ма-
шин. Для этого созданы все 
необходимые условия, — от-
метил Сергей Собянин.
Глава города подчеркнул, что 
Москва продолжает переход 
на экологически чистый го-
родской транспорт. Один из 
важнейших проектов — рас-
ширение парка инновацион-
ных электробусов. 
— Сегодня на городских 
маршрутах работает больше 
1100 электробусов, к концу 
2024 года их будет уже 2400. 

Планируем, что через пять лет 
экологичные электробусы бу-
дут составлять две трети под-
вижного состава «Мосгор-
транса», — сказал Сергей Со-
бянин. 

Новые вагоны
В июне пополнили парк сто-
личного метрополитена еще 
на 40 вагонов «Москва-2020». 
Такое заявление сделал вчера 
Сергей Собянин. 

— Продолжаем обновлять ме-
тро инновационными россий-
скими составами, чтобы жите-
лям было комфортнее пере-
двигаться по городу. Только 
с начала года приняли свыше 

140 вагонов «Москва-2020», — 
написал он в соцсетях. — Парк 
Кольцевой и Большой кольце-
вой линий уже укомплектован 
на 100 процентов. Больше чем 
на 50 процентов заменили 
устаревшие поезда на Калуж-
ско-Рижской линии. 
Всего в этом году планируется 
закупить порядка 300 вагонов.

Популярные маршруты 
Больше двух недель назад 
в Москве открыли первый ре-
гулярный маршрут электро-
судов по Москве-реке. За это 
время они перевезли свыше 
22 тысяч пассажиров. Подроб-
ности в соцсетях сообщил 
Сергей Собянин.
— Восемь экологичных реч-
ных судов курсируют между 
причалами «Киевский» 
и «Сердце столицы». У них па-
норамные окна, через кото-
рые удобно смотреть на Мо-
скву и ее архитектуру, — ска-
зал мэр. 
Промежуточные остановки 
находятся около достоприме-
чательностей города — мно-
гие в 5–7 минутах пешком. 

Так, например, недалеко от 
причала «Сити-Багратион» 
есть смотровая площадка 
с видом на небоскребы. Оста-
новки комфортны и с точки 
зрения функционала. До ТЦ 
«Афимолл-Сити» и Экспоцен-
тра на Красной Пресне легко 
добираться от причала «Сити-
Центральный». А с «Трехгор-
ного» — к улице Новый Арбат 
и дому правительства. 
— Речной электротранспорт 
полностью интегрирован в си-
стему московского транспор-
та. Оплатить проезд на элек-
тросудах можно банковской 
картой, «Тройкой» и по био-
метрии, — написал Сергей Со-
бянин.

Капремонт поликлиник 
На северо-востоке и западе 
столицы открыты после капи-
тального ремонта три поли-
клиники. Обновленные ме-
дучреждения готовы прини-
мать пациентов в районах 
Крылатское, Останкино 
и в поселке Рублево. В общей 
сложности в них получают ме-
дицинскую помощь почти 

47 тысяч детей и взрослых. По-
ликлиники работают по ново-
му московскому стандарту. 
— Теперь это современные 
здания с продуманным распо-
ложением кабинетов и ком-
фортными условиями для по-
сетителей и медперсонала, 
удобные для маломобильных 
горожан, — заявил Сергей Со-
бянин, сделав соответствую-
щий пост в социальных сетях. 
По его словам, прием ведут 
врачи самых востребованных 
специальностей, а новая тех-
ника помогла расширить диа-
гностические возможности 
медицинских учреждений, 
повысить качество и доступ-
ность медпомощи. 
— Комфортнее и удобнее ста-
ли и прилегающие террито-
рии. Появились места для от-
дыха, у детских поликли-
ник — игровые зоны. Замени-
ли ограждения, обустроили 
удобные дорожки, смонтиро-
вали новые опоры освещения 
с энергоэффективными све-
тильниками, — отметил он.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavsksya@vm.ru

Вдохновение можно найти 
в быту, а день нужно постро-
ить так, чтобы успеть уделить 
всем время — и артистам, 
и семье, уверена режиссер 
детского театра «Ламантин», 
артистка Центра театра 
и кино Никиты Михалкова — 
Людмила Мунирова. 

Каждый день расписан бук-
вально по минутам. Утро на-
чинается рано — как только 
просыпается полуторагодова-
лый сын Людмилы. Для того 
чтобы все успеть, молодая ре-
жиссер и артистка составляет 
себе расписание. Сверяется 
с планером, прикрепленным 
к холодильнику, — пометки 
маркером помогают придер-
живаться заданного графика. 
За день нужно успеть приго-
товить еду, уделить время ре-
бенку, а также творческому 
коллективу детского театра. 
А еще — Центру театра и кино 
Никиты Михалкова, где Люд-
мила Мунирова трудится ар-
тисткой. И никто не должен 
почувствовать себя обделен-

ным вниманием. Поэтому 
утро у нее уходит на бытовые 
и рабочие вопросы, которые 
можно решить из дома. 
— Пишу сценарии и придумы-
ваю концепции постановок 
преимущественно дома. Репе-
тиции с коллективом, как пра-
вило, занимают две недели — 
в такие дни я плотно общаюсь 
с артистами как режиссер. 
Тогда приезжаю непосред-
ственно на площадку, — рас-
сказывает она.  
Сейчас ее новый спектакль 
«Алиса в стране подводных чу-
дес» дебютировал в столич-
ном центре океанографии. 
Итерактивная постановка 
в исполнении актеров детско-
го театра на 40 минут увлека-
ет малышей в мир чудес. По 
сюжету зрители помогают 
главным героям разгадать за-
гадки, спастись от опасных 
акул-ищеек и освободить за-
колдованных обитателей 
морских глубин с помощью 
волшебной мыльной пены.  
— На то, чтобы сочинить и ре-
ализовать спектакль, ушел 

месяц, — рассказывает Муни-
рова. — Морская тематика 
мне по душе — я ее использую 
в своих постановках не пер-
вый раз. Но особенно мне нра-
вится сама идея погружения 
в тему подводного мира. 

Днем Людмила Мунирова 
проводит много времени с ак-
терами. Ведь артисты во вре-
мя репетиций должны отрабо-
тать навыки взаимодействия 
с требовательной детской ау-
диторией. За четыре спекта-

кля, которые Людмила Муни-
рова уже поставила, артисты 
научились выходить из самых 
разных ситуаций. 
— И артистам, и мамам, и ре-
жиссерам всегда приходится 
адаптироваться под разные 
условия, — говорит она. 
Чаще всего днем ей помогают 
родные или няня — могут по-
быть с малышом, когда режис-
сер уезжает по делам. А вот 
вечер в семье обязательно со-
вместный. 
Несмотря на то что рабочие 
будни сочетают в себе и быто-
вые, и творческие вопросы, 
Людмила Мунирова старается 
найти свои источники вдох-
новения. Лично для нее это 
прогулки по любимым пар-
кам — «Коломенскому» 
и ВДНХ в выходные дни. А еще 
музыка.  
— Наш Центр театра и кино 
Никиты Михалкова пока за-
крыт на ремонт. Когда там 
шли спектакли, любила поси-
деть во дворе,  — говорит 
Людмила. — Слушаешь музы-
ку, настраиваешься на рабо-
чий лад. Музыка всегда звучит 
внутри нас. Надо уметь ее ус-
лышать. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

ДЕНЬ МЭРА

Вчера 13:10 Слева направо в первом ряду: заммэра Андрей Бочкарев, мэр Сергей Собянин 
и заммэра Максим Ликсутов осмотрели новый электробусный парк в Митине

Маршрут новых речных 
электротрамваев 
проходит через центр 
города, в том числе 
и мимо Москвы-Сити

КРОМЕ ТОГО
В Музее Тропинина и московских художников его вре-
мени в Щетининском переулке открылась «Крошеч-
ная выставка». На ней  представлены предметы мини-
атюрного искусства из фондов учреждения и частного 
собрания. В камерном зале разместили более 160 экс-
понатов: живописные миниатюры, микромозаики, ка-
меи, вышивки бисером, кукольный фарфор и другие. 
Специально спроектированные инсталляции позво-
ляют «заглянуть в замочную скважину» и рассмотреть 
предметы, помещенные в мини-боксы. 

ОТ ДОМА ДО РАБОТЫ

Старина соседствует 
с современностью

Как хорошеет наш город, 
все мы видим каждый день. 
А профессиональный глаз 
архитектора способен угля-
деть такие нюансы, которые 
рядовой обыватель может 
и не заметить. Поэтому осо-
бенно интересен взгляд 
на происходящие перемены 
профессионала от архитекту-
ры, каким является Анаста-
сия Козлова (на фото). 

Анастасия Козлова, как и не-
сколько поколений членов ее 
семьи, родилась и выросла 
в столице. 
— Как человек, проживаю-
щий в Москве более 30 лет, 
я наблюдаю, как меняется 
наш город не только с точки 
зрения жителя мегаполиса, но 
и с точки зрения архитектора, 
который его проектирует, — 
рассказывает она. — Москва 
очень интересный город, 
в нем так часто меняется гра-
достроительный и архитек-
турный рисунок, что два поко-
ления одной семьи могут на-
блюдать несколько таких ци-
клов. Мой папа жил на Малой 
Бронной, в коммунальной 
квартире, потом переехал на 
улицу Лобачевского — это ме-
тро «Проспект Вернадского». 
Тогда, по ее словам, вокруг до-
ма было совсем немного по-
строек. Там был лес, а на месте 
метро «Юго-Западная» пасли 
коров. 
— Даже одно поколение мо-
жет отследить кардинальную 
смену ландшафта архитекту-
ры, и в этом уникальность на-
шего проживания в этом горо-
де — он очень быстро меняет 
свою чешую. Но приятно, ког-
да ты возвращаешься в свой 
район, а там остаются 
«островки времени», которые 
возвращают тебя во времена 
детства. Город прекрасен 
в своем разнообразии, Мо-
сква эклектична и многослой-
на с точки зрения архитекту-
ры, и это дает нам возмож-
ность во время прогулок или 
передвижений по городу со-
вершать путешествия во вре-
мени, — говорит Анастасия. 

Например, если проехать по 
ее любимой набережной реки 
Яузы, то можно увидеть центр 
дизайна «Артплей» и жилой 
комплекс «АртХаус», МГТУ 
имени Баумана в стиле ста-
линского ампира, Спасо-Ан-
дроников монастырь, самый 
древний памятник архитекту-
ры Москвы. Можно наблю-
дать сразу несколько эпох, со-
седствующих рядом, и видеть, 
как памятники старины гра-
ничат с современными жилы-
ми комплексами. 
— Москва принимает такую 
разнополярность в архитекту-
ре — она вбирает в себя и ста-
рое, и новое. Это особенность 
нашего города — совмещать 
в себе разные времена. Сейчас 
новая архитектура начинает 
следовать тенденции береж-
ного отношения к среде и по-
являются девелоперские про-
екты, создающие новые слои 
архитектуры, органично впи-
сывающиеся в пейзаж столи-
цы. Это позитивно влияет на 
город, — считает архитектор. 
Она уверена, что Москва ста-
новится другой, поворачива-
ется лицом к человеку, всту-
пая с ним в диалог. 
— В последние годы большое 
значение придается рекреа-
ции, озеленению и фитоди-
зайну. Отдельно хочу отме-
тить роль света: город стал 
«круглосуточным». В моем 
детстве он был только для 
дневных прогулок, а сейчас на 
улицах светло всю ночь, — го-
ворит Анастасия Козлова. 
АННА ХРОМЦОВА 
edit@vm.ru

ЛЮБИМЫЙ ГОРОД

Вчера 15:10 Режиссер детского театра «Ламантин» 
Людмила Мунирова в Москвариуме

Козлова Анастасия окон-
чила Московский архи-
тектурный институт 
в 2002 году. Работала 
в крупных городских 
архитектурных бюро. 
В 2007 году организовала 
свое архитектурное агент-
ство. Занималась разра-
боткой крупных много-
функциональных ком-
плексов торговых 
и офисных центров, мно-
гоэтажных жилых домов, 
разработкой градострои-
тельных проектов посел-
ков, участвовала в между-
народных архитектурных 
конкурсах. На данный мо-
мент в сфере ее интересов 
разработка проектов ма-
лоэтажного модульного 
жилья . 

справка

досье
Людмила Мунирова ро-
дилась 9 октября 
1989 года. В 2013 году 
окончила Екатеринбург-
ский государственный 
институт театрального 
искусства. Работала 
в Димитровградском 
драматическом театре 
им. А. Н. Островского. 
С 2015 года работает 
в МОГТЮЗе под руковод-
ством Н. В. Гришаевой. 
В 2018 году окончила 
Академию кинематогра-
фического и театрально-
го искусства Н. С. Михал-
кова. В Центре театра 
и кино под руководством 
Никиты Михалкова рабо-
тает с 2018 года.
Лауреат II Межрегио-
нального фестиваля 
«Театральный 
АтомГрад» в номинации 
«Лучшая женская роль», 
Театральной премии 
«МК» в номинации 
«Лучшая женская роль 
второго плана», 
сезон 2018–2019 годов. 
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Телевизионная 
машина времени 

Сегодня первая телевизион-
ная передача отметила бы 
юбилей — 85 лет. 7 июля 
1938 года в Ленинграде опыт-
ным телецентром был пока-
зан двухчасовой концерт. 
«ВМ» решила расспросить ру-
ководителей столичных 
структур и ведомств — а ка-
кие передачи нравятся им. 

ВЛАДИМИР ЖИДКИН
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
РАЗВИТИЯ НОВЫХ ТЕРРИТОРИЙ 
ГОРОДА МОСКВЫ

Сейчас, помимо новостных 
и аналитических программ, 
люблю смотреть передачи 
о животных или о путеше-
ствиях. Заметил, что заметно 
прибавилось в эфире интерес-
ных телепутешествий по раз-
личным регионам России. Ка-
кая же у нас большая, разноо-
бразная и прекрасная страна! 
А сколько традиций, обычаев, 
национальных блюд! Кстати, 
не так давно была такая про-
грамма и о моей родной Мор-
довии. Казалось, я там родил-
ся, вырос, знаю свою малую 
родину, что называется, вдоль 
и поперек. Но, как ни удиви-
тельно, узнал много нового. 
Например, о Ичалковском 
конном заводе, где специали-
зируются на породе «мокшан-
ские рысаки». Так что для себя 
уже решил: в ближайший 
свой приезд в Мордовию пер-
вым делом — туда.

ИГОРЬ ДАВИДОВИЧ
ГЛАВА УПРАВЫ РАЙОНА ЮЖНЫЙ ПОРТ

Раньше нравились детские 
и юношеские передачи: где-то 
познавательные, как «Умники 
и умницы», где-то смешные 
и в чем-то поучительные, как 
«Ералаш». Нравился «Клуб пу-
тешественников» с Юрием 
Сенкевичем, история про по-
гружения Жака Ива Кусто 
и «В мире животных». Сейчас 
больше смотрю новостные 
и аналитические программы, 
преимущественно о город-
ской жизни. 

РОМАН ДЕРМАНСКИЙ
ДИРЕКТОР ГОСУДАРСТВЕННОГО 
БЮДЖЕТНОГО УЧРЕЖДЕНИЯ 
КУЛЬТУРЫ Г. МОСКВЫ ОБЪЕДИНЕНИЕ 
КУЛЬТУРНЫХ ЦЕНТРОВ 
ЗЕЛЕНОГРАДСКОГО 
АДМИНИСТРАТИВНОГО ОКРУГА

Телевизионная версия Клуба 
веселых и находчивых— это 
любимая передача, которая 
завораживала простотой 
идеи и новаторством миниа-
тюр команд. Зеркало исто-
рии, модных течений и трен-
дов в сообществе молодежи 
России и дружественных 

стран показывало отражение 
и настроение времени. Юмор 
не опустит флаг! Я играл 
в КВН много лет, а потом вме-
сте со школьной командой, 
где был наставником, выи-
грал городскую школьную ли-
гу. КВН — семья, которая тре-
нирует мышление, развивает 
креативность и умение об-
щаться, а также дает гранди-
озный навык работы на широ-
кую аудиторию на сцене. КВН 
зажигает звезды!

СЕРГЕЙ РЫТОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ДИРЕКТОРА ПО СВЯЗЯМ 
С ОБЩЕСТВЕННОСТЬЮ ЦЕНТРА ДОСУГА 
ЛИЧНОСТЬ

В детстве я очень любил про-
грамму «В гостях у сказки». Ее, 
наверное, любили все дети со-
ветского времени. Помню, 
как мы с улицы бежали домой, 
чтобы просмотреть сказку. 
Когда повзрослел и пошел 
в армию, то всей ротой смо-
трели программу «Время» — 
это была новостная програм-
ма. И потом многие годы про-
должал ее смотреть. А еще мне 
очень нравилась «Междуна-
родная панорама».

ДЕНИС БЕЛЯЕВСКИЙ
РУКОВОДИТЕЛЬ АППАРАТА СОВЕТА 
ДЕПУТАТОВ МУНИЦИПАЛЬНОГО ОКРУГА 
ОРЕХОВОБОРИСОВО ЮЖНОЕ

Думаю, так ответят многие 
люди моего поколения, но тем 
не менее. Самая любимая пе-
редача — из детства. «Спокой-
ной ночи, малыши». Это была 
традиция, если не сказать 
культ — только после ее про-
смотра можно было считать, 
что день завершился, а про-
смотренные мультфильмы на 
следующее утро обсуждали 
в детском саду. И было боль-
шим разочарованием, если 
мультфильм был кукольный. 
Ведущие же программы были 
мегазвездами для всех до-
школьников СССР. 

АЛИСА КУЧКАРОВА 
ЗАМЕСТИТЕЛЬ РУКОВОДИТЕЛЯ 
ГОРОДСКОЙ ВОЛОНТЕРСКОЙ 
ОРГАНИЗАЦИИ ЗА ДОБРОТУ

Моя самая любимая передача 
на телевидении — это «До-
брое утро» на Первом канале. 
Перед началом рабочего дня 
она очень заряжает энерги-
ей — там всегда показывают 
что-то интересное. Напри-
мер, необычные места в Мо-
скве. В общем, очень позитив-
ная и хорошая передача.

ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
edit@vm.ru

НАКАНУНЕ ВЫХОДНЫХ

Освежающая вода 
и солнечные ванны 
Синоптики прогнозируют сильную жару в столичном 
регионе до конца недели. Спасаться от пекла лучше 
у воды — для этого в Москве созданы все условия. 
«ВМ» рассказывает, как оборудованы столичные пляжи 
и на каких из них официально разрешено купаться. 

Москвичи отправили более 
300 тысяч заявок в Еди-
ный диспетчерский центр 
(ЕДЦ) с помощью онлайн-
сервиса «Вызов мастера» 
на mos.ru.
— Через mos.ru горожане 
сообщают о проблемах с ос-
вещением в подъезде, нера-
ботающем лифте и засорах 
в мусоропроводе. Среди дру-
гих вопросов — водоснаб-
жение, ремонт сантехники, 
домофона или входной две-

ри, — рассказали в Департа-
менте информационных тех-
нологий Москвы. 

■
Московские промышлен-
ники примут участие в биз-
нес-миссии в Беларусь.
— Центр «Моспром» органи-
зует 80 целевых встреч 
с 45 профильными белорус-
скими ведомствами и биз-
нес-структурами, с предпри-
ятиями промышленного сек-
тора, ретейлерами и дистри-

бьюторами. Это поможет 
столичным компаниям найти 
новых партнеров для постав-
ки продукции на зарубеж-
ный рынок, — сообщил ру-
ководитель Департамента 
инвестиционной и промыш-
ленной политики Владислав 
Овчинский. 

■
Почти половину социаль-
ных объектов Москвы под-
готовили к отопительному 
сезону. 

— Подготовке к осенне-зим-
нему периоду социальных 
объектов — школ, детских 
садов, больниц, поликлиник 
и других — уделяется осо-
бое внимание, ведь со стар-
том отопительного сезона 
в эти учреждения тепло по-
дается в первую очередь, — 
отметил заместитель мэра 
Москвы по вопросам жи-
лищно-коммунального хо-
зяйства и благоустройства 
Петр Бирюков.

важно

Увеличивается количество людей, занимающихся спортом 

Среди главных задач горо-
да — создание комфортной 
среды для юных москвичей, 
забота об их здоровье и каче-
ственном образовании.

Праздник силы и ловкости 
Полковник Толпежников ко-
роткой командой приводит 
в движение семидесятитысяч-
ную колонну физкультурни-
ков. Парад начался. Двести 
знаменосцев лучших москов-
ских стахановцев идут во главе 
eгo. Шествие открыли дети. 
Они шли свободным, бодрым 
шагом, украшенные цветами, 
смеясь и распевая песни, как 
бы символизируя собой все 
счастливое советское детство.
7 июля 1936 года

Парад физкультурников в Мо-
скве не проводят с 1954 года. 
Но есть много других спортив-
ных праздников. В субботу, 
1 июля, в «Лужниках» отмети-
ли День московского спорта.
— Задача не только нашего го-
рода, но и всей страны сделать 
так, чтобы уже 
к 2030 году 
спортом зани-
мались 70 про-
центов населе-
ния. 100-летие 
м о с к о в с к о г о 
спорта — это по-
истине уникаль-
ное событие. 
И у каждого мо-
сквича теперь 
есть возмож-
ность вписать свое имя в исто-
рию столицы, поставив свой 
личный рекорд, — сказал ру-
ководитель Департамента 
спорта Москвы Алексей Кон-
даранцев. 
3 июля 2023 года

■
Профориентация 
B десяти детских парках куль-
туры и отдыха — Сокольниче-
ском, Дзержинском, Комин-
терновском, Москворецком, 
Первомайском, Краснопрес-
ненском, Советском, Таган-

ском и Сверд-
ловском — об-
ластной радио-
комитет открыл 
т е х н и ч е с к и е 
консультации 
для юных ра-
диолюбителей. 
B четырех их 
этих парков ор-
ганизованы ма-
стерские, где 
дети-радиолю-

бители могут собрать и почи-
нить приемник.
8 июля 1936 года
В наши дни столичные дети 
и подростки тоже могут нау-
читься работать со сложной 
техникой. 

Например, 18 июня на проф-
ориентационном фестивале 
столичный колледж автома-
тизации и информационных 
технологий № 20 провел за-
нятия по сбору и программи-
рованию роботов, а педагоги 
политехнического колледжа 

№ 8 рассказали ребятам о ра-
боте мехатронной станции. 
Для школьников подготови-
ли программы на тематиче-
ских площадках, розыгрыши 
призов, концерт и мастер-
классы. 
9 июня 2023 года

■
Фундамент знаний 
10 августа — срок окончания 
строительства всех 152 школ. 
Через месяц начальников 
строек сменят директора 
школ. Начнется деятельная 
подготовка ко встрече нового 
учебного года. Времени оста-
лось мало. Каждый день, каж-
дый час должен быть на учете.
10 февраля 1936 года
Годовой план по строитель-
ству школ и детских садов 
в столице уже выполнен 
на 40 процентов.
— Всего на этот год в городе за-
планирован ввод в эксплуата-
цию порядка 60 объектов об-
разования. Уже завершено 
возведение 28 школ, детских 
садов и учебных корпусов для 
колледжей и лицеев, — сказал 
заместитель мэра Москвы по 
вопросам градостроительной 
политики и строительства Ан-
дрей Бочкарев.
13 июня 2023 года

Мы продолжаем готовиться к столетию, рассказывая об истории главной городской газеты. В преддверии этого праздника представляем вам цикл публикаций, в которых 
на основе материалов разных лет попробуем выяснить, как сильно со временем изменились заботы столичного правительства, какие проблемы волновали депутатов не-
сколько десятилетий назад и какие вопросы решают народные избранники сейчас.

РЕШЕНИЯ 
ВЛАСТИ

6 июля 1936 года. Участницы парада физкультурников 
маршируют на Красной площадинаш век

Вкусный праздник за большим столом

Сегодня в столице стартует 
крупный гастрономический 
фестиваль «Вкусы России». 
Он продлится до 16 июля. 

Гастрономические фестивали 
появились в Москве не так 
давно. Традиция их проведе-
ния совсем юная — менее де-
сяти лет назад в городе зара-
ботали первые праздничные 
ярмарки, которые быстро 
пришлись по душе и вкусу го-
рожанам и туристам. 
А затем решено было прове-
сти фестиваль «Московское 
варенье», где москвичам и го-
стям столицы были представ-
лены десерты — дары садов 
и теплиц, лесов и полей. Чуть 
позже перешли от сладкой 
жизни к широкому меню — 
стали организовывать город-
ские сырные, рыбные и мяс-
ные фестивали. 
Фестивальные площадки на-
чали активно осваивать фер-
меры со всей страны. В итоге 
идея не просто прижилась, 
а стала усиленно развиваться. 
Гастрономические события 
уже перестали ограничивать 
каким-то одним видом про-
дуктов — например, только 
сыром. Было решено предло-
жить фермерам и отечествен-
ным аграриям проявить сво-
боду творчества и привозить 
самые разные деликатесы 
на московские сезонные со-
бытия. 
«Вкусы России» — фестиваль, 
который стали проводить 
с прошлого года. В нынешнем 
сезоне под него отвели 26 пло-
щадок в центре и городских 
округах. У фестиваля сразу 
два организатора — Минсель-
хоз России и столичное прави-
тельство. 
— Фестиваль является еще од-
ним этапом масштабной про-
граммы продвижения регио-
нальных брендов продуктов 
питания, — отметил первый 
заместитель руководителя ап-
парата мэра и правительства 
Москвы, министр столичного 
правительства, глава Депар-
тамента торговли и услуг 
Алексей Немерюк.
Главная задача проекта — по-
казать богатство гастрономи-
ческой культуры страны 
и поддержать региональных 
товаропроизводителей. В дни 
фестиваля все желающие мо-
гут попробовать разнообраз-
ные блюда на самый взыска-
тельный вкус: пельмени и ва-
реники, краснодарские стей-
ки, калининградские окорока 
и фуа-гра, бурятские пирож-
ки, дагестанские кебабы, ады-
гейские сыры, бургеры из во-

ронежской говядины, разно-
образную рыбу и морепро-
дукты.
Центральной площадкой ме-
роприятия «Вкусы России» 
станет Манежная площадь — 
одно из самых посещаемых 
и излюбленных мест москви-
чей и гостей столицы, по-
скольку расположена рядом 
с Кремлем и Александров-
ским садом. Эта локация под-
черкивает уникальность 
и важность собы-
тия, обеспечит фе-
стивалю высокую 
п р о х о д и м о с т ь , 
а производите-
лям региональ-
ных брендов — 
большие прода-
жи и масштабный 
 охват. 
Корреспонденты 
«ВМ» накануне фе-
стиваля побывали 
там и убедились 
в масштабности предстояще-
го события. У каждого пави-
льона есть своя табличка 
с указанием региона, чья про-
дукция будет представлена на 
прилавке. Вся площадка укра-
шена флажками и цветами. 
Декораторы бережно состав-
ляют растительные компози-
ции, которые точно порадуют 
глаз публики и самих про-
давцов. 
— Здесь и яркая красная ге-
рань, и плющ, дающий тень, 
и колосья пшеницы, и декора-
тивные композиции с симво-
лами урожая. Например, 
большая корзина с наливны-
ми яблоками, — показывает 

на Манежной площади все 
цветочные богатства декора-
тор Елена Иванова.
Но, пожалуй, главной истори-
ей фестиваля «Вкусы России» 
в текущем году станет огром-
ный стол в самом центре Ма-
нежной площади. Застолье 
всегда ассоциируется с семей-
ными ценностями, теплом 
и добротой. В формате фести-
валя застолье объединит все 
регионы вместе, всех гостей 

фестиваля за одним столом 
с самыми разнообразными 
блюдами и вкусами России.
Также во время фестиваля бу-
дут представлены не только 
интересные блюда и продук-
товые бренды, но еще и об-
ширная культурно-анимаци-
онная программа, а именно: 
гастрономические мастер- 
классы, кулинарные, ремес-
ленные и творческие занятия, 
спортивные состязания и вы-
ступления народных коллек-
тивов.
— Всего запланировано более 
1600 часов мастер-классов, 
свыше 250 часов сценических 
программ и 200 открытых ку-

линарных мастер-классов на 
офирах, — привели данные 
в оргкомитете городских со-
бытий «Московские сезоны».
Звездные шеф-повара расска-
жут и покажут, как пригото-
вить сезонные блюда дома. 
Сервировка, подача, автор-
ская идея и многое другое — 
эти секреты раскроют на ма-
стер-классах, доступных и ин-
тересных как для взрослых, 
так и для детей. Гостей также 
ждут уроки по художествен-
ной росписи, мозаике, плете-
нию из лозы. 
В прошлом году фестиваль 
«Вкусы России» объединил 
производителей из 63 россий-
ских регионов. Гости гастро-
номического праздника мог-
ли познакомиться с 300 отече-
ственными брендами — их 
представили на 22 площадках 
по всему городу. Всего было 
реализовано более 164 тонн 
продукции, из них 147 тонн — 
только на площадке в Парке 
Горького. Центральную пло-
щадку фестиваля — Пушкин-
скую набережную в Парке 
Горького — посетили в про-
шлом году 515 тысяч человек. 
А в торговых шале производи-
тели предлагали разнообраз-
ные деликатесы: синий сыр, 
колбасу из утки, вяленого гу-
ся, арбузное масло, пышные 
калачи, сушеные лесные яго-
ды и варенья из них и многое 
другое.
Планируется, что в этом году 
фестиваль будет носить еще 
более масштабный характер. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера 12:27 Декораторы Елена Иванова (слева) и Ирина Залалдинова украшают 
Манежную площадь, где пройдет фестиваль «Вкусы России»

НА СЕМИ 
ХОЛМАХ

Подготовлено 
двадцать 
шесть 
площадок

По данным сайта mos.ru 

Пляж 
«Серебряный 
Бор-2»

Пляж 
«Серебряный 
Бор-3»

Озеро Черное, озеро Школьное, 
Большой городской пруд

Зона отдыха 
«Мещерское»

Путяевский 
пруд № 1

Зона отдыха 
«Тропарево»

Пляж «Динамо»

ГДЕ МОЖНО КУПАТЬСЯ

Уточнить, открыта 
или закрыта зона 
отдыха, можно 
по телефону горячей 
линии столичного 
Роспотребнадзора 
8 (495) 539-36-96

25
Поисково-спасательных станций Московской 
городской поисково-спасательной службы 
на водных объектах обеспечивают безопасность 
в местах отдыха у воды

ВО ВСЕХ ЗОНАХ ОТДЫХА У ВОДЫ

Проверили 
санитарное 
состояние воды 
и песка

Провели 
обработку 
от  клещей

ЛУЧШИЕ ПЛЯЖИ СТОЛИЦЫ

Озеро Черное

Путяевский 
пруд

Серебряный Бор

Тропарево

Уточнить, открыта 
или закрыта зона
отдыха, можно
по телефону горячей
линии столичного 
Роспотребнадзора
8 (495) 539-36-96

9 
пляжей открыты 
для купания, 
еще три пока 
закрыты
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Все меры поддержки для участников 
военных действий будут сохранены
Все введенные в Москве ме-
ры поддержки семей участ-
ников специальной военной 
операции (СВО) будут со-
хранены. Об этом сообщил 
Сергей Собянин.

Соответствующее заявление 
появилось на персональном 
сайте Сергея Собянина вчера. 
Его опубликовали по итогам 
встречи с активистами Юго-
Восточного административ-
ного округа столицы.
— Когда идет война, то мы, ка-
залось бы, готовы отдать все 
ради того, чтобы помочь на-
шим бойцам, — подчеркнул 
Сергей Собянин. — Когда за-
канчивается, начинаются 
другие проблемы, другие 
какие-то вызовы. Тогда пере-
ходим к решению других ка-
ких-либо вопросов, а эти ухо-

дят на второй план. Но так не 
должно быть. 
Сергей Собянин заявил, что 
в Москве решено продлить 
все принятые ранее меры под-
держки для семей участников 
специальной военной опера-
ции, для тех, кто получит вете-
ранский статус.
— Они все будут продолжены 
и будут реализовываться даже 
после военных действий, по-
сле возвращения ветера-
нов, — заявил Сергей Собянин 
на встрече с активистами. 
По его словам, в первую оче-
редь речь идет о бесплатных 
детских садах и питании в об-
разовательных учреждениях 
Москвы, кружках, выплатах 
на детей и так далее. 
— Весь этот огромный ком-
плекс мер обязательно будет 
продолжен и после специаль-

ной военной операции. Он 
будет постоянным, — подчер-
кнул Сергей Собянин.
Напомним, что оказание ком-
плексной помощи членам се-
мей участников специальной 
военной операции в Москве 
началось в октябре прошлого 
года. Для этих целей был от-
крыт специальный центр под-
держки. 
В феврале был подписан указ 
о распространении мер соц-
поддержки на семьи москви-
чей — военнослужащих по 
контракту и добровольцев, 
участвующих в СВО. Тогда же 
в Москве открыли единый 
центр поддержки, который за-
нимается уже не только се-
мьями, но и самими участни-
ками спецоперации.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Украинских националистов 
будет судить российский суд 

Клещеевка оказалась 
радикалам не по зубам

Сегодня Южный окружной 
военный суд рассмотрит уго-
ловное дело в отношении 
18 участников нацбатальона 
«Айдар» (организация при-
знана экстремистской и за-
прещена в РФ). 

Фигурантам дела вменяются 
насильственный захват вла-
сти и изменение конституци-
онного строя ДНР. Позднее 
в ходе судебного заседания 
они будут переквалифициро-
ваны на статьи УК РФ. Ранее 
российские суды рассматри-
вали дела отдельных участни-
ков этого нацбатальона, но 
массовое дело рассматривает-
ся в РФ впервые.
— Боевики «Айдара» отличи-
лись при госперевороте 
в 2014 году. Именно они уби-

ли нескольких российских 
журналистов на Донбассе, — 
рассказал военный эксперт 
Василий Дандыкин. 
Эксперт отметил, что на счету 
нацбатальона масса других 
преступлений.
— Когда ДНР и ЛНР были не-
признанными территориями, 
то у них была смертная 
казнь, — напомнил Данды-
кин. — А у нас нет, поэтому 
они получат максимальные 
сроки лишения свободы. 
По его словам, уже идут рас-
следования против других 
формирований Украины. 
— Представители СК в Донец-
ке собирают доказательную 
базу — осколки, — заявил Ва-
силий Дандыкин. — Все это 
описывается, и позже будет 
трибунал, может, даже между-
народный.
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

Село Клещеевка в Донецкой 
Народной Республике оста-
ется под контролем россий-
ских войск. Об этом вчера 
сообщил врио главы ДНР 
Денис Пушилин. 

По словам Дениса Пушилина, 
враг подошел достаточно 
близко.
— Но ребята, военнослужа-
щие ВС РФ, все сделали гра-
мотно… Вся Клещеевка — под 
нашим контролем, — сказал 
Денис Пушилин. 
Клещеевка остается стратеги-
чески важным населенным 
пунктом, особенно высоты, 
которые расположены вокруг 
нее, отмечает военный экс-
перт, директор Центра обще-
ственно-политических иссле-
дований Валерий Евсеев. 
— Вчера враг не смог взять 
Клещеевку, — говорит он. — 
Но если бы противник смог 
захватить высоты около нее, 

то нам, возможно, пришлось 
бы отходить не только из Кле-
щеевки, но и с некоторых дру-
гих территорий, вплоть до 
окраин Артемовска. И с этой 
точки зрения важно, чтобы 
Клещеевка удерживалась.
По словам Валерия Евсеева, 
противник пытается идти на 
штурм этого населенного пун-
кта, невзирая ни на какие по-
тери.
— Это нужно еще и для того, 
чтобы отчитаться об успехе 
«контрнаступа», — говорит 
он. — Потому что ничего осо-
бенного сегодня врагу не 
предъявить. Речь идет только 
о нескольких населенных пун-
ктах «серой зоны». Именно 
поэтому, по мнению Валерия 
Евсеева, Клещеевка стала зна-
ковым местом, но ее удержи-
вают, как бы сложно это ни 
было.
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

Благотворительный фонд 
«Добрый слон» помогает 
семье из Донбасса. Корре-
спондент «ВМ» пообщался 
с директором организации 
и узнал подробности.

После 24 февраля 2022 года, 
помимо боевых действий на-
чалась и эвакуация жителей 
Донбасса. Среди них оказа-
лась семья Натальи Петровой, 
проживавшая в Артемовске. 
Однако 8 апреля 2022 года по-
гиб сын Петровой. Несчаст-
ный случай произошел на 
перроне железной дороги. По-
сле этого женщине и ее доче-
ри Милане пришлось вернуть-
ся домой, где они вместе с со-
седями начали обустраивать 
подвал для временного про-
живания. К лету обстрелы 
происходили все чаще и бли-
же к городу. Тогда Наталья Пе-
трова вместе с семьей захоте-
ла уехать. После двух неудач-
ных попыток они решили 
ждать прихода Вооруженных 
сил РФ. Петровой и ее дочери 
пришлось два месяца жить 
под сильнейшими обстрела-
ми внутри разбитого и сгорев-
шего дома. Милана просидела 
без солнца в подвале почти 
год. Наконец началась эвакуа-
ция, при которой всем разре-
шили взять с собой только до-
кументы. Приехав в ПВР в Та-
ганроге, Петровы начали 
 постепенно осваиваться и ис-
кать помощи. 
— Мы не знали, к кому обра-
титься, но нам посоветовали 
фонд «Добрый слон», сказали, 
что не откажут. Так мы и реши-
ли, что надо попробовать. Вез-
де, куда бы мы ни обращались, 
для нас были закрыты двери, 
но в этом фонде нашу ситуа-
цию поняли, приняли нас и по-
дали руку помощи, — расска-
зала Наталья Петрова. — Нам 
помогли и с вещами, и с быто-
вой химией, со всем, в чем мы 
нуждались. Привезли посуду 
и даже игрушки для дочки. 
Когда мы поняли, что нам 

наконец-то помогут, мы ощу-
тили большую радость, на ду-
ше стало немного легче. Сло-
вами не передать, через что 
пришлось пройти моей семье, 
поэтому я искренне благодар-
на людям, которые помогли 
нам в трудной жизненной си-
туации. 
Контакты фонда Петровой 
передали люди, столкнувшие-
ся с такой же проблемой. Осо-
бенность благотворительной 
организации оказалась в том, 
что нуждающимся оказывает-
ся адресная помощь по всей 
России, а все необходимое за-
казывается через интернет-
магазины. Людям не просто 
привозится набор продуктов 
и вещей, за которыми надо 

приезжать в определенную 
точку, а доставляется именно 
то, в чем семья нуждается. 
— Миссия нашего фонда со-
стоит в оказании помощи 
нуждающимся, которая мо-
жет быть не только матери-
альной, но и моральной, — 
рассказала директор благо-
творительного фонда «До-
брый слон» Наталья Чур-
ганова. — Мы стараемся дать 
возможность людям проя-
вить свои человеческие каче-
ства и осознать, что для помо-
щи ближнему не всегда нуж-
ны деньги — достаточно лю-
бящего сердца, теплых рук 
или доброго взгляда. 
По словам руководителя бла-
готворительного фонда, сло-

ган ее организации — «Нам 
неинтересно жить только для 
себя, и это нас объединяет» — 
очень хорошо отражает суть 
благотворительной деятель-
ности: не оставаться равно-
душным там, где ты можешь 
быть полезным.
— Когда базовые потребности 
не закрыты, люди психологи-
чески очень подавлены и рас-
теряны. Когда у тебя нет ка-
стрюли, подушки, одеяла, 
продуктов питания, одежды 
для ребенка и других вещей, 
просто необходимых для нор-
мальной жизни, становится 
очень трудно, — добавила 
Чурганова. — Поэтому мы за-
казали абсолютно все, что се-
мья попросила, и отправили 
им это в кратчайшие сроки. 
При этом первую помощь они 
получили уже 3 июня. Я ду-
маю, после этого людям стало 
как минимум комфортнее 
и увереннее на новом месте 
жительства. 
АНАСТАСИЯ ДИДЕНКО 
edit@vm.ru 

Неравнодушные люди оказали 
адресную помощь жителям Артемовска 

3 июня. Милана Петрова с Донбасса получила 
новые игрушки и другую гуманитарную помощь 

Отбросили противника
Подполковник Дмитрий 
Волков (1) командует бата-
льоном российских воен-
нослужащих. Находясь 
на переднем крае обороны, 
офицер оказался под огнем 
артиллерии и танков нацио-
налистов. Волков грамотно 
распределил личный состав 
на возможных направлени-
ях прорыва обороны. Так 
подразделение Волкова 

нанесло поражение ВСУ. 
Военнослужащие уничто-
жили танк, бронеавтомо-
биль, минометный расчет 
и группу боевиков, которые 
попытались вклиниться 
во фланг. В результате ра-
дикалы были отброшены 
на исходные рубежи.

Защитил границу
Рядовой Роман Анкау-
гье (2), действуя в составе 
экипажа танка, выполнял 
задачи по прикрытию гос-
границы. Вооруженные 
формирования ВСУ попыта-
лись прорваться через обо-
ронительные рубежи войск 
РФ. Рядовой решительно 
направил танк в сторону 
противника и одним из пер-
вых вступил в бой. Роман 
обнаружил и уничтожил две 
замаскированные позиции 
националистов. Противник 
понес потери и отступил 
к исходным рубежам.

Спас товарищей
Рядовой Павел Жиха-
рев (3) в составе мотострел-
кового подразделения обо-
ронял населенный пункт, 
освобожденный от боеви-
ков ВСУ. Он вел прицель-
ный огонь по радикалам, 
уничтожая живую силу 
и бронетехнику противни-
ка. Враг пытался восстано-
вить контроль над посел-
ком. После удара Павел за-
метил нескольких военных, 
получивших тяжелые оско-
лочные ранения. Он вы-
брался из укрытия, дополз 
до сослуживцев, вытащил 
их из-под завалов и перета-
щил в безопасное место, 
оказал первую помощь 
и передал медперсоналу. 
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 

1

2

Вручили российский паспорт 
после векового юбилея
Жительница Луганской На-
родной Республики Раиса 
Вященко (на фото) — труже-
ница тыла времен Великой 
Отечественной войны. От-
праздновав 102-летие, она 
получила российский паспорт. 

Раиса Вященко родилась 
в мно годетной семье. Отца ре-
прессировали в 1937 году, по-
этому жили туго. 
— Кормились молоком от соб-
ственной коровы, — вспоми-
нает труженица тыла. — А за 
солью ездили в Артемовск.
Начало войны Раиса Петров-
на застала в 20 лет.
— Вместе с товарищами из се-
ла рыла противотанковые 
окопы, — говорит она. 
Мужчины и женщины работа-
ли на равных. Копали так глу-
боко, говорит Раиса Вященко, 
что порой было не выбраться.
— У меня тогда на руках 
был трехмесячный ребенок, 
а муж — на фронте, было тя-
жело, — рассказывает женщи-
на. — Снаряды летали, как 
мячики, но мы продолжали 
работу. 
В 1941 году немцы захватили 
населенный пункт. Тогда се-
стру Раисы Петровны отпра-
вили в концлагерь, куда хоте-
ли увезти и ее. Обошлось.
— Когда немцы повели нас 
эшелоном к поезду, кто-то из 
наших отвлек надзирателя, — 

вспоминает Раиса Петров-
на. — Я воспользовалась этим 
и сбежала. Другим удавалось 
выбраться через проделанные 
отверстия в вагонах.
Однажды одна из жительниц 
села убегала от фашистов че-
рез двор Раисы Петровны.

— Когда немцы в очередной 
раз собрали девушек, чтобы 
увезти в Германию, они вели 
их мимо моего дома, — вспо-
минает она. — Одна из них 
увидела у меня приоткрытую 
калитку во двор, шмыгнула 
в нее и убежала в неизвестном 
направлении.
На захваченной немцами тер-
ритории сельчане голодали. 
Большую часть еды пришлось 
отдавать немцам. 
— Помню, один приходит 
с оружием и говорит: «Люк, где 
у вас люк?» А я ему: «У нас нет 
его. Откуда?» — рассказывает 
она. — А потом поняла, что он 
имел в виду лук, он указывал 
на связку овощей в доме.  
Вскоре село Калиново освобо-
дили советские солдаты, а за-
тем вернули ее сестру. 
— У нее был туберкулез по-
чек, — отмечает женщина.
События Великой Отече-
ственной войны Раиса вспо-
минает как вчерашний день. 
А как забыть? Обстрелы Лиси-
чанска, куда она переехала 
после войны, не дали забыть 
кровавые страницы истории.
— Сейчас живу в Стаханове, 
где в начале июля мне вручи-
ли российский паспорт, — го-
ворит она. — Я очень рада это-
му, потому что с рождения 
считала себя русской. 
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

По словам Патрушева, угрозу 
России представляет усиле-
ние Североатлантического 
альянса в соседних странах. 
— Наращивание военной ин-
фраструктуры НАТО вблизи 
российских границ, активиза-

ция разведывательной дея-
тельности, наличие тактиче-
ского ядерного оружия в Евро-
пе усиливают военные угрозы 
для России, — сообщил Патру-
шев. — Состоявшиеся в июне 
этого года учения войск НАТО 
Defender Europe, на которых 
отрабатывались планы пере-
броски сил и средств вдоль 
всего восточного фланга, еще 
раз подтвердили агрессивную 
сущность Североатлантиче-
ского альянса. 
Помимо этого, секретарь Сов-
беза РФ отметил, что украин-
ское контрнаступление при-
водит к серьезным потерям 
в рядах украинских войск. 
— Вашингтону и странам Се-
вероатлантического блока 
безразлична судьба Украины 
и украинского народа, — зая-
вил Патрушев. — Так, активно 
разрекламированное и начав-
шееся украинское наступле-
ние уже привело к огромным 

потерям ВСУ в живой силе 
и технике. 
Тем временем российские 
вой ска уничтожили до 165 во-
еннослужащих Вооруженных 
сил Украины на южнодонец-
ком и запорожском направле-
ниях, а еще подбили три вра-
жеские бронемашины, в том 
числе БТР Stryker производ-
ства США. Об этом сообщил 
официальный представитель 
Минобороны РФ генерал-лей-
тенант Игорь Конашенков. 
— Действиями обороняющих-
ся подразделений группиров-
ки войск «Восток», ударами 
авиации, огнем артиллерии 
и тяжелых огнеметных систем 
нанесено поражение скопле-
ниям живой силы и техники 
противника в районах насе-
ленных пунктов Ровнополь, 
Макаровка, Новодонецкое 
и Урожайное Донецкой На-
родной Республики, — расска-
зал Конашенков. — На южно-

донецком и запорожском на-
правлениях уничтожено до 
165 военнослужащих против-
ника, три боевые бронирован-
ные машины, в том числе БТР 
Stryker производства США, 
три автомобиля, боевая ма-
шина РСЗО «Град», самоход-
ная гаубица Cezar француз-
ского производства и самоход-
ная артиллерийская установ-
ка «Гвоздика».
Тем временем ВСУ продолжа-
ют обстреливать населенные 
пункты, подконтрольные рос-
сийским военным. 
— Противник усилил обстре-
лы натовской артиллерией. 
Вооруженные формирования 
Украины усилили использова-
ние 155 мм гаубичной и само-
ходной артиллерии, — расска-
зал подполковник Народной 
милиции республики в от-
ставке Андрей Марочко. — 
В большинстве случаев про-
тивник применяет польские, 

немецкие и французские ору-
дия. В меньшей степени за-
фиксированы американские 
и английские системы артил-
лерийского огня. 
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ 
h.pliev@vmdaily.ru

Техника из разных стран 
горит одинаково

Военные угрозы 
для России 
со стороны 
НАТО усилива-
ются. Об этом 
вчера заявил се-
кретарь Совета 
безопасности 
РФ Николай 
Патрушев.

спецоперация

15 июня 2023 года. Военнослужащий Центрального военного округа ВС РФ во время тренировки по стрельбе из винтовки Лобаева «Возмездие DXL-3» в зоне проведения 
специальной военной операции 

ДМИТРИЙ ПЕСКОВ
ПРЕСССЕКРЕТАРЬ ПРЕЗИДЕНТА РФ

Договоренности Киева о по-
лучении военной поддержки 
от кого-либо не повлияют 
наисход специальной воен-
ной операции. Нынешняя си-
туация на фронте более чем 
красноречиво это подтверж-
дает. Киевский режим делает 
все возможное, чтобы зата-
щить как можно больше стран 
фактически напрямую в этот 
конфликт. Многие страны уже 
с головой влезли — и прямо, 
и косвенно — в этот конфликт. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

досье
Раиса Петровна Вященко 
родилась 2 февраля 
1921 года в селе Калино-
во Луганской области. 
Окончив восемь классов, 
начала работать в мест-
ном сельпо счетоводом. 
Переехав в город Лиси-
чанск, работала на сте-
кольном заводе бухгал-
тером. В 1976 году ушла 
на пенсию. Сейчас живет 
в городе Стаханов ЛНР. 

3

громкое дело

Тем временем столичные 
штабы акции по под-
держке жителей Донбас-
са «Москва помогает» 
продолжают принимать
в качестве гуманитарной 
помощи подержанные 
вещи. Вся принесенная 
горожанами одежда 
должна быть в хорошем 
состоянии и подлежать 
химчистке. Программу за-
пустили совместно с бла-
готворительным фондом 
«Второе дыхание». Всего 
на территории Москвы 
расположено 12 штабов 
акции, в которых помимо 
одежды продолжается 
прием продуктов, товаров 
для детей, техники и дру-
гих предметов. 
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Владислав Овчинский: Строим 
высокотехнологичный город

Главная тема мероприятия 
в этом году — «Устойчивое 
производство: стратегии об-
новления». О том, как в усло-
виях современных вызовов 
развивается московская про-
мышленность, «ВМ» побесе-
довала с главой Департамента 
инвестиционной и промыш-
ленной политики столицы 
Владиславом Овчинским. 
Владислав Анатольевич, боль-
шим событием для промыш-
ленного сектора в этом году 
стало открытие индустриаль-
ного парка «Руднево», кото-
рый посещал президент России 
Владимир Путин. Расскажите, 
пожалуйста, что из себя пред-
ставляет эта площадка и какие 
у нее перспективы? 
«Руднево» — один из самых 
современных в стране инду-
стриальных парков. Он стал 
шестой площадкой особой 
экономической зоны «Техно-
полис Москва» со всеми льго-
тами и преференциями. «Руд-
нево» создавалось, чтобы ак-
кумулировать в одном месте 
значительный пул высокотех-
нологичных производств, где 
мы можем обеспечивать усло-

вия для коллаборации инже-
неров и научно-практических 
кадров, которые будут рабо-
тать в одной отрасли и делать 
качественно новые для стра-
ны продукты. Как следствие, 
именно такие индустриаль-
ные парки приближают нас 
к достижению технологиче-
ского суверенитета.
Что касается перспектив, то 
в прошлом году мы ввели 
в эксплуатацию 120 тысяч 
квадратных метров. Уже на 
построенных площадях раз-
местились десятки предприя-
тий. К 2025 году планируем 
построить порядка 800 тысяч 
квадратов производственных 
площадей. В будущем — по-
строить высокотехнологич-
ный город.
Своего рода «Силиконовая до-
лина»? 
Можно и так сказать. «Сили-
коновая долина» у всех на 
устах как яркий пример сосре-
доточения мозгов с упором на 
ИТ. Мы специализируемся на 
высокотехнологичных произ-
водствах — биомедицина, 
беспилотники, робототехни-
ка, приборостроение. Для нас 
это жизненно важные отрас-
ли, и предприятий, представ-
ляющих эти направления, на 
территории города было кри-
тически мало.
Но в Москве же есть уже про-
мышленные комплексы — 
«Алабушево», «Печатники». 
Зачем нужно было создавать 
еще одну площадку? 
Высокотехнологичные рабо-
чие места должны быть сосре-
доточены в разных точках го-
рода. Это удобно с точки зре-
ния логистики и для тех, кто 
работает на конкретной пло-
щадке. «Руднево» имеет свою 
специализацию, которая се-
рьезно отличается от «Алабу-
шево» и «Печатников». «Руд-
нево» — первый в стране фе-
деральный центр беспилот-
ных авиационных систем.

То есть количество компаний 
с промышленным ОКВЭДом 
(ОКВЭД — Общероссийский 
классификатор видов экономи-
ческой деятельности) и в высо-
котехнологичных отраслях бу-
дет расти? 
Первое, о чем необходимо 
сказать, — существование 
предпосылок к росту. Мо-
сква — центр сосредоточения 
научных и инженерных ка-
дров. Именно эти люди гото-
вы создавать новое под нача-
лом той или иной организа-
ции. Есть все основания для 
того, чтобы мы получили 
взрывной рост количества 
компаний: наличие кадров, 
инфраструктура, которая опе-
режающими темпами созда-
ется городом, транспортная 
доступность, а также инже-
нерные коммуникации, необ-
ходимые для создания произ-
водств. 
Сегодня многие производ-
ственные объекты строятся си-
лами города, а не собственни-
ков предприятий. Почему? 
Компании способны сами соз-
давать и строить, некоторые 
это и делают. Но в последние 
пять лет у нас появилась зада-
ча не просто динамично раз-
вивать промышленность, но 
и наверстать все, что было 
упущено в 1990-е годы. Не 
просто догнать, а по многим 
отраслям и перегнать другие 
страны. Когда стоит задача за-
пускать производства в ре-
кордные сроки, то без со-
вместных усилий бизнеса 
и государства невозможно 
достичь нужных результатов. 
Поэтому город берет на себя 
все административные про-
цедуры, вопросы инвестиро-
вания опережающими темпа-
ми, чтобы производства бы-
стрее запускались. Второй 
важный фактор — строитель-
ство. Промышленники не 
строители, поэтому им слож-
нее построить объект, чем го-

роду, который имеет необхо-
димые навыки и огромный 
опыт в этой области.
Насколько высок сейчас инте-
рес производственных компа-
ний к таким готовым инфра-
структурным площадкам?
Мы видим, что заинтересо-
ванных инвестировать в про-
мышленные производства 
стало критически много. 
И мы этому очень рады. Стра-
не нужны новые индустри-
альные площадки. Высокие 
технологии всегда были ин-
тересны бизнесу, они дают 
наибольший прибавочный 

продукт. А еще эта отрасль да-
ет возможность реализовы-
вать самые невероятные за-
думки. 
Надо сказать, что и другие от-
расли обрабатывающей про-
мышленности сегодня тоже 
показывают хорошую дина-
мику развития.
Если говорить в целом, в Мо-
скве достаточно промышлен-
ной инфраструктуры или есть 
еще над чем работать?
На мой взгляд, достаточно ее 
быть не может, потому что 
научный прогресс не стоит 
на месте. Постоянно есть сти-

мул модернизировать и соз-
давать новое. Еще 15–20 лет 
назад мы и подумать не могли 
о создании Федерального 
центра БАС, как в «Руднево», 
не говоря о запуске производ-
ства БПЛА в целом. Сегодня 
же беспилотники играют 
важную роль для страны в са-
мых различных секторах.
С февраля в столице при строи-
тельстве заводов действует 
так называемый зеленый ко-
ридор. В чем суть нововведе-
ния, и как оно помогает разви-
вать промышленность?
В городе ведется поступатель-
ная работа по цифровизации, 
снижению административ-
ных барьеров и упрощению 
административных процедур. 
Таким образом мы подготови-
ли почву для того, чтобы еще 
больше снижать сроки опре-
деленных процедур, быстрее 
оказывать государственные 
услуги, требовать меньше до-
кументов. 
«Зеленый коридор» — уни-
кальный проект, в рамках ко-
торого срок выполнения ад-
министративных процедур 
в рамках строительства про-
мышленных объектов сокра-
тился вдвое. Это дает серьез-
ный толчок опережающего 
инвестирования в промыш-
ленное производство, а также 
позволяет нам ускоренно 
строить, быстрее вводить 
в эксплуатацию и запускать 
новые производственные 
площадки.
Не скажется ли это на качестве 
строительства?
Обследования объектов и кон-
троль никуда не делись. Все 
процедуры, которые так или 
иначе связаны с жизнью и здо-
ровьем граждан, проводятся, 
но в более интенсивном режи-
ме. Остается высоким показа-
тель качества, который харак-
терен для московских строек. 
Мы не готовы поступаться 
этим качеством. ➔СТР. II 
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IIСтанки и программы. 
Москва расширила 
программу финансовой 
поддержки модернизации 
промышленных предприятий

III Принцип независимости: 
какой вклад вносят 
столичные медкомпании 
в технологический 
суверенитет РФ

IVИнновации меняют 
жизнь города: умная 
инфраструктура, экологичные 
бренды, импортозамещение 
в банковском секторе

С 10 по 13 июля 
в Екатеринбурге 
пройдет 13-я 
международная 
промышленная 
выставка Инно-
пром — ведущее 
отраслевое ме-
роприятие в РФ. 
Участие в нем 
по традиции 
примет Москва.

интервью

рублей выделила Москва с апреля 2022 го-
да технологическим стартапам на пилот-
ное тестирование инновационных разра-
боток. В прошлом году такую возможность 
использовали 100 компаний столицы.

цифра
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Банк передовых 
решений
Модернизировать производ-
ство и оптимизировать про-
цессы управления россий-
ским предприятиям помогает 
столичный сервис — «Банк 
технологий». 

Онлайн-каталог современных 
отечественных решений для 
цифровизации и автоматиза-
ции производства, расшире-
ния новых линий был создан 
Департаментом инвестици-
онной и промышленной поли-
тики Москвы в сентябре 
2020 года и быстро стал попу-
лярным как у разработчиков, 
так и у промышленников. 
Сейчас сервис предлагает 
свыше 420 решений более чем 
от 180 компаний. Более трети 
из них появилось только с ян-
варя по июнь 2023 года — за 
это время в реестре размести-
ли более чем 170 высокотех-
нологичных решений. 
База «Банка технологий» до-
ступна на площадке Город-
ского агентства уп-
равления инвести-
циями и включает 
шесть разделов: 
«Аппаратное обе-
спечение», «Про-
граммное обеспе-
чение», «Интегра-
торы технологий», 
«Вспомогательное 
оборудов ание», 
«Технологии до-
стижения крите-
риев ESG», «Пер-
спективные техно-
логии». Удобная система по-
иска позволяет подобрать 
необходимое решение в счи-
таные минуты. 
Возможность использовать 
сервис для расширения кли-
ентской базы быстро оцени-
ли отечественные ИТ-
разработчики. 
Компания «МосИТЛаб», вхо-
дящая в ГК «Москабельмет», 
добавила в «Банк техноло-
гий» десять уникальных ИТ-
раз работок. В их числе систе-
мы управления предприяти-
ем и оптического контроля 
операционной линии, реше-
ние для автоматизации про-
цедуры участия в коммерче-
ских и государственных элек-
тронных торгах и другие. 
К тому же и спрос на ИТ-
продукцию большой. 
Так, сервис, с помощью кото-
рого можно анализировать 
уровни загрузки оборудова-
ния и производственных 
участков, разработанный 
компанией «Энкост», исполь-
зуют уже более 50 предприя-
тий страны. 
Много интересных предложе-
ний представлено и в разделе 
«Аппаратное обеспечение». 
Это и современные станки 
с ЧПУ, и промышленные робо-
ты, и системы мониторинга, 
и оборудование для 3D-печати.
Одна из разработок — про-
мышленный робот научно-
производственного объеди-
нения «Андроидная техника». 
Его можно использовать для 
обслуживания станков, лабо-
раторных испытаний, склеи-
вания и сварки или, напри-
мер, для выполнения опера-
ций на кондитерских конвей-
ерах. Причем это устройство 
может работать в паре с чело-
веком. Сейчас такой робот 

уже используется в Магни-
тогорском государственном 
техническом университете 
для создания системы обуче-
ния специалистов ультразву-
ковой диагностики.
В разделе «Вспомогательное 
оборудование» в числе проче-
го можно найти машины для 
лазерной резки и лазерной 
сварки металлов, диагности-
ческий и термометрический 
шлюзы, терминал для обуче-
ния и контроля знаний в обла-
сти безопасности труда, авто-
матизированный комплекс 
пожаротушения и ручной 
3D-сканер. 
Все эти и другие разработки 
«Банка технологий» уже про-
верены и применялись на ре-
альных производствах и при-
знаны эффективными. Поэто-
му пользуются доверием ком-
паний — клиентов сервиса.
«Перспективные техноло-
гии» — новый раздел сервиса, 
который появился в этом году. 

В него свои разработки могут 
добавлять высшие учебные 
заведения страны. 
— Для вузов это отличная воз-
можность наладить сотрудни-
чество с ведущими промыш-
ленными компаниями, а для 
предприятий — найти инно-
вационные инструменты для 
развития производства, — от-
метили в Департаменте инве-
стиционной и промышлен-
ной политики Москвы. 
Свои инновации уже предста-
вили Московский государ-
ственный строительный уни-
верситет, Российский биотех-
нологический университет, 
Институт общей физики име-
ни А. М. Прохорова РАН, Мо-
сковский государственный 
технический университет 
имени Баумана, Российский 
химико-технологический 
университет имени Менделе-
ева и другие. Они предостави-
ли в столичный «Банк техно-
логий» более 60 разработок 
для разных отраслей про-
мышленности.
ЕЛЕНА БОДРИЕНКО
edit@vm.ru

Удобная система 
поиска позволяет 
найти продукт 
в считаные 
минуты

Промышленность
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ЦИФРЫ И ФАКТЫ

■  Инвестиции в основной капитал столицы с 2011 года 
выросли в 6,9 раза, а их общая сумма за 11 лет превы-
сила 30 триллионов рублей. Благодаря росту вложе-
ний расширяется деятельность компаний и предприя-
тий, появляются новые, в том числе высокотехнологич-
ные, рабочие места, повышается уровень зарплат и, со-
ответственно, доходов населения.

■  В новом индустриальном парке «Руднево» возведены 
18 производственных корпусов, включая опытное про-
изводство и КБ. При строительстве были применены 
отечественные стройматериалы и самые современ-
ные технологии. Это позволило сократить сроки строи-
тельства на 35–50 процентов, а стоимость работ — 
на 10–15 процентов.

■  За первые три месяца текущего года компании-рези-
денты особой экономической зоны (ОЭЗ) «Технополис 
Москва» выпустили в 3,5 раза больше высокотехно-
логичной продукции, чем за такой же период прошло-
го года. Объемы производства составили 17,3 мил-
лиарда рублей.

■  Городской образовательный проект «Московская тех-
ническая школа» будет развивать направление «Беспи-
лотный транспорт» совместно с компаниями и вузами. 
Разработкой курсов займутся специалисты из Нацио-
нального исследовательского технологического уни-
верситета «МИСИС», Московского технического уни-
верситета связи и информатики, Московского физико-
технического института, Московского авиационного 
института, Государственного научно-исследователь-
ского института авиационных систем и других. Кроме 
того, в проекте примут участие эксперты столичных 
предприятий.

Предприятия, планирую-
щие внедрить у себя 
решения из «Банка техно-
логий», могут получить 
льготный заем 
от1до300миллионов 
рублей от Московского 
фонда поддержки про-
мышленности и предпри-
нимательства в объеме 
до70процентов от стои-
мости приобретаемого 
продукта.
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Главная линия — столица 
модернизирует производства 

Напомним, всю программу 
запустили еще весной 
2022 года — она включает по-
мощь в покупке оборудова-
ния, регистрации интеллек-
туальных прав, строитель-
стве или реконструкции про-
мышленной инфраструктуры 
в городе. Ранее также снизи-
ли до 3 процентов ставку по 
льготным инвестиционным 
кредитам и упростили их по-
лучение.
— Только с января по март 
2023 года поддержку получи-

ло 21 столичное предприя-
тие, — сообщил мэр Москвы 
Сергей Собянин в своем теле-
грам-канале. — Им одобрили 
заявки на льготные инвести-
ционные кредиты на общую 
сумму 24,8 миллиарда рублей. 

Комплексный подход
Сегодня популярную форму-
лу «железо + программы = 
компьютер» вполне можно 
применить и к промышлен-
ным предприятиям: здесь то-
же есть свое «железо», то есть 
станки-оборудование, есть 
программы — для автомати-
зации различных процессов 
(от технических операций до 
управления взаимодействи-
ем сотрудников). При этом 
сами производства превра-
щаются в своего рода супер-
компьютеры. 
Таким образом, чтобы полу-
чать уникальную продукцию, 
отечественную промышлен-
ность необходимо обеспечить 
собственной «производствен-
ной основой» ХХI века. Не слу-
чайно к новостям от столич-

ных машиностроителей и раз-
работчиков ПО для промпред-
приятий приковано все 
больше внимания. Надо от-
дать должное — новости по-
являются все чаще.

Тяжелая индустрия
Так, компания «Микробор» — 
резидент ОЭЗ «Технополис 
Москва» в прошлом году на 
78 процентов увеличила вы-
пуск ряда металлорежущих 
инструментов, чтобы заме-
стить крупных зарубежных 
производителей. За короткое 
время здесь разработали 
и внедрили пять новых сортов 
композитов для обработки 
сверхтвердых материалов. 
А всего в ассортименте пред-
приятия уже более 9000 наи-
менований продукции для 
металлообработки. Специа-
листы обеспечивают инстру-
ментом свыше 650 заводов 
в России и за рубежом и гото-
вятся создать новую произ-
водственную зону на террито-
рии ОЭЗ.
Столичный производитель ла-
зерного оборудования Pokkels 
по итогам 2022 года в 2,2 раза 
увеличил выпуск лазерных си-
стем (более 100 единиц) для 
нефтегазовой, атомной, аэро-
космической, автомобильной 
и других отраслей.

— Компания про-
изводит установ-
ки, которые помо-
гают очистить по-
верхность металла 
и камня от стойких 
загрязнений (нага-
ра, краски, ржав-
чины, гальваниче-
ских покрытий), 
что актуально да-
же при реставра-
ции архитектур-
ных объектов, — 
уточнили в Депар-

таменте инвестиционной 
и промышленной политики 
Москвы. — Кроме того, выпу-
скают лазерную сварку для 
крупных производств, чтобы 
повысить качество сварных 
швов и увеличить производи-
тельность до четырех раз. Раз-
рабатывают индивидуальные 
решения: по лазерной зачист-
ке проводов, очистке эластич-
ных титановых имплантов, 
профильных труб. Еще одно 
направление — интеграция 
лазерного оборудования с ро-
ботами.

А компания «Технорэд» уже 
обеспечила 148 российских 
предприятий своими про-
мышленными роботизиро-
ванными системами. 
Например, в марте на челя-
бинском заводе полностью 
автоматизировали процесс 

обработки двух токарных 
станков с числовым про-
граммным управлением, из-
готавливающих пять серий-
ных деталей разных разме-
ров. Сделать это смогли, вне-
дрив роботизированного 
оператора. 

— Промышленные роботы 
в среднем снижают себестои-
мость продукции на 35 про-
центов, на 10 процентов со-
кращают долю брака и увели-
чивают объем производства 
до трех раз, — отмечают в Де-
партаменте инвестиционной 
и промышленной политики 
столицы. — Благодаря этому 
компании могут быть более 
конкурентоспособными на 
мировом рынке.

Пищевая отрасль
Одна из столичных отраслей, 
которая активно переориен-
тируется на отечественных 
поставщиков сырья и обору-
дования, — производство 
продуктов питания. К приме-
ру, предприятие «Кадзама» 
разработало новые виды уста-

новок для шоколатье и конди-
теров, включая дробилки для 
какао-бобов и печи для их об-
жарки. Кстати, оборудование 
компании охотно закупают 
60 стран. 
А столичный производитель 
нетканых материалов «Мон-
тем» нарастил выпуск филь-
тров для заводов по производ-
ству сахара. До конца 2023 го-
да предприятие планирует 
поставить заказчикам около 
100 000 фильтров, необходи-
мых для очистки сока сахар-
ной свеклы или тростника.
Технологическая независи-
мость позволяет снизить ри-
ски в логистике и улучшить 
планирование деятельности 
заводов.
АРТУР КОЗЫРЕВ
edit@vm.ru 

Специалисты 
интегрируют 
лазерное 
оборудование 
с роботами

Владислав Овчинский: Строим высокотехнологичный город
СТР. I ➔
Может ли продукция пром-
предприятий быть не только 
функциональной, качествен-
ной, но и привлекательной 
внешне? И как это влияет 
на продвижение продукции?
Вопрос маркетинга и продви-
жения товаров в современ-
ном мире один из ключевых. 
Я уже как-то приводил пример 
нашего шоколада. Считаю его 
самым вкусным, и со мной со-
гласны многие зарубежные 
партнеры. Швейцарский шо-
колад активно реализуется во 
всем мире, а российский — 
пока только набирает попу-
лярность и завоевывает зару-
бежные рынки. Все дело в ди-
зайне упаковки и грамотном 
маркетинге. Швейцарский 
шоколад выглядит дороже 
и упакован красивее, нежели 
наш, который при этом ни-
чуть не уступает по качеству. 
В этом году мы приступили 
к реализации проекта «Про-
мышленный дизайн в Мо-
скве». Думаю, это большое 
благо для предприятий: с раз-
витием культуры промдизай-
на, помимо высоких стандар-
тов качества, мы будем видеть 
еще и красивую упаковку, по-
высится и функциональность 
многих товаров. Ведь промди-
зайн — это не только эстети-
ка, это комплексный подход 
к разработке продукта и со-
вместный труд исследовате-
лей, конструкторов, дизайне-
ров и технологов. 

На ПМЭФ-2023 мэр Москвы 
Сергей Собянин подписал Ме-
морандум о развитии промыш-
ленного дизайна в Москве с за-
местителем председателя пра-
вительства РФ, министром про-
мышленности и торговли Дени-
сом Мантуровым и министром 
культуры РФ Ольгой Любимо-
вой. Какое значение имеет этот 
документ?
Мы получили хорошую под-
держку от Минпромторга 
и Минкульта на старте проек-
та — коллеги активно продви-
гают идеологию промышлен-
ного дизайна в изделия, кото-
рые производят в стране. Уве-
рен, проект масштабируется 
и на другие субъекты РФ. Мы 
в свою очередь будем и даль-
ше продвигать промдизайн — 
в рамках проекта организо-
вываем мастер-классы, лек-
ции, выставку и конферен-
цию. Также мы уже запустили 
соответствующее направле-
ние подготовки инженерного 
состава в «Московской техни-
ческой школе». 
Ведется ли сотрудничество Мо-
сквы с другими регионами РФ 
в сфере промышленности? 
У нас есть годами наработан-
ные методики и алгоритмы, 
которыми мы готовы делить-
ся с регионами. И они в этом 
тоже заинтересованы, чтобы 
не изобретать велосипед, 
а идти по накатанной дороге, 
не совершая уже сделанные 
нами ошибки при реализации 
различных проектов. Сейчас 

ведем работы по заключению 
офсетных контрактов с субъ-
ектами РФ. Например, в этом 
году мы подписали с Самар-
ской областью соглашение 
о намерении провести элек-
тронный конкурс по закупке 
перчаток. Также выстраива-
ется взаимодействие в части 
беспилотной авиации. Кроме 
того, оказываем поддержку 
при создании научно-практи-
ческих центров по беспилот-
никам в регионах, так как счи-
таем, что без их участия феде-
ральный проект не будет реа-

лизован в полной мере. Также 
на ПМЭФ-2023 мы подписали 
с Тверской областью соглаше-
ние по взаимодействию в сфе-
ре промышленного туризма. 
Казалось бы, это узкий про-
филь, но очень важный, по-
скольку популяризация про-
мышленности, тем более ин-
женерных специальностей, — 
одна из приоритетных задач, 
от которой напрямую зависит 
будущее индустрии.
Как развиваются отношения 
Москвы с дружественными 
странами? 

Сегодня, ровно как и год на-
зад, международная деятель-
ность столичных компаний не 
останавливалась, изменились 
лишь партнеры, с которыми 
мы работаем. В прошлом году 
инструментарий поддержки 
бизнеса Москвы был адапти-
рован для увеличения экспор-
та в дружественные страны 
и запуска поставок в новые 
регионы. Так, специалисты 
центра «Моспром» в 2022 году 
организовали участие более 
160 столичных предприятий 
в 15 бизнес-миссиях и восьми 

международных отраслевых 
выставках. Они прошли 
в странах Ближнего Востока, 
Африки, Латинской Америки, 
СНГ и Юго-Восточной Азии. 
Компании провели более 
2,1 тысячи B2B-встреч с по-
тенциальными зарубежными 
партнерами.
В 2023 году работа по продви-
жению столичной продукции 
на зарубежных рынках про-
должается. Мы видим, что то-
вары наших производителей 
пользуются популярностью — 
их отгрузка увеличивается. 
Это говорит о том, что вектор 
развития экспорта выбран 
верно.
Какие инновации в промыш-
ленности сегодня применяют 
московские предприятия? 
Внедряются ли ИТ-технологии 
и насколько актуальна роботи-
зация производств?
Треть работающих в городе 
предприятий, которые выпу-
скают в том числе продукты 
питания, одежду, обувь и дру-
гие товары, относится к высо-
котехнологичным. Безуслов-
но, столичные промышленни-
ки и разрабатывают иннова-
ционные инструменты, 
и сами же ими пользуются. 
Например, предприятия пи-
щевой промышленности ак-
тивно используют роботизи-
рованную руку, которую вы-
пускают на одном из столич-
ных предприятий. Такая 
роборука, или, как ее называ-
ют на хлебобулочном комби-

нате «Черемушки» — «Ва-
трушкомат», в час производит 
более одной тысячи изделий. 
На московском предприятии 
«Айкрафт» с 2015 года линзы 
для очков изготавливает ро-
ботизированный комплекс, 
он позволяет ускорить про-
цесс производства и снизить 
расход электроэнергии.
Кроме того, у нас есть бесплат-
ный сервис «Банк техноло-
гий», где предприятия могут 
подобрать технологии, ин-
струменты, ИТ-решения для 
развития или модернизации 
предприятия. Сегодня там до-
ступно более 420 высокотех-
нологичных решений от оте-
чественных разработчиков.
Кадровый вопрос в промыш-
ленности по-прежнему стоит 
остро? Есть ли нехватка и где 
заводам искать квалифициро-
ванных сотрудников?
Сегодня вопрос нехватки ка-
дров по-прежнему находится 
во главе угла — в основном за-
водам не хватает специали-
стов по работе с новыми тех-
нологиями. Поэтому город 
к решению данной проблемы 
подошел комплексно. С 2021 
года реализуем образователь-
ный проект «Московская тех-
ническая школа», который 
призван повысить квалифи-
кацию столичных инженеров 
в работе с инновационными 
технологиями. Сегодня в рам-
ках проекта в городе появи-
лись центры компетенций по 
7 направлениям — «Робото-

техника и сенсорика», «Искус-
ственный интеллект», «Адди-
тивные технологии», «Микро-
электроника и фотоника», 
«Промышленный дизайн» 
и «Технологии связи». Сотруд-
никам доступно более 60 об-
разовательных курсов, кото-
рые помогут им работать на 
высокотехнологичных сто-
личных производствах. За 
время своего существования 
школе удалось подготовить 
свыше тысячи специалистов 
редких специальностей. 
Кроме того, в 2019 году 
был запущен проект 
«Открой#Моспром», который 
знакомит жителей и гостей 
столицы с работой столичных 
фабрик и заводов. Одна из ос-
новных задач проекта как раз 
и заключается в том, чтобы 
помочь молодому поколению 
определиться с выбором про-
фессии, места работы, при-
влечь их в современную Мо-
скву промышленную.
Сегодня проект объединяет 
уже 10 различных форма-
тов — это очные и онлайн-экс-
курсии по предприятиям, лек-
ции, мастер-классы, интел-
лектуальные игры, фотовы-
ставки и другие. Цель таких 
мероприятий также расска-
зать и показать гостям, как 
устроено современное про-
мышленное предприятие, ка-
кое место оно занимает в го-
родской экосистеме.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Цели устойчивого 
развития остаются
Инициативы и проекты Мо-
сквы в области устойчивого 
развития и ESG-повестки на-
ходят поддержку со стороны 
стран — участниц Евразий-
ского экономического союза 
(ЕАЭС) и недавно были отме-
чены спецпремией и вхож-
дением в топ-5 нового рен-
кинга городов и регионов. 
Какие наработки столицы 
могут быть масштабированы, 
узнала «ВМ».

Принципы ESG (от англ. 
Environment, Social, Gover-
nance — «экология, социаль-
ная политика и корпоратив-
ное управление») еще в нача-
ле 2000-х озвучил тогдашний 
генсек ООН Кофи Аннан. Он 
предложил крупным миро-
вым компаниям включить 
в свои стратегии ответствен-
ное отношение к окружаю-
щей среде, заботу о людях 
и высокое качество корпора-
тивного управления. Все это 
рассматривалось как состав-
ляющие устойчивого разви-
тия бизнеса. 
Около 10 лет спустя, в 2015-м, 
Генассамблея ООН разрабо-
тала 17 глобальных взаимос-
вязанных целей в области 
устойчивого развития (ЦУР) 
как мировую повестку до 
2030 года. Сюда вошли иско-
ренение нищеты и голода, 
обеспечение защиты нашей 
планеты, повышение каче-
ства жизни и улучшение пер-
спектив для всех людей во 
всем мире. 
В России тематику ESG нача-
ли активно обсуждать в до-
санкционный период, однако 
и в текущей геополитической 
ситуации она не утратила сво-
ей актуальности. Во всяком 
случае, на прошедшем в июне 
Петербургском международ-
ном экономическом форуме 
(ПМЭФ) отдельную сессию 
полностью посвятили «но-
вым подходам и эффектив-
ным решениям для устойчи-
вого развития». При этом при-
сутствующие эксперты под-
черкивали, что «ESG — не 
мода, а новый элемент систе-
мы управления во всех стра-
нах». И особую роль в реали-
зации ESG-повестки на про-
странстве ЕАЭС играет рос-
сийская столица.
— Москва на протяжении не-
скольких лет развивает ESG-
повестку, и останавливать эту 
работу ни в коем случае не 
стоит, — отметил руководи-
тель Департамента инвести-
ционной и промышленной 
политики Москвы Владислав 
Овчинский. — Нам есть чему 
поучиться у стран ЕАЭС, но 
и мы готовы передавать свою 
практику и масштабировать 
инструменты, которые реали-
зованы в столице. Мы показы-
ваем, как можно инвестиро-
вать, развивать промышлен-
ность с учетом целей устойчи-
вого развития, — и они не 
тормозят, а стимулируют про-
цесс. За прошлый год мы вы-
росли по инвестициям в ос-
новной капитал на 1,1 трил-
лиона рублей, это рекордный 

объем роста инвестиций для 
Москвы.
Например, на пути к реализа-
ции обозначенных ООН целей 
департамент развивает осо-
бую экономическую зону 
«Технополис Москва», способ-
ствует обучению и переквали-
фикации промышленных ка-
дров с помощью проекта «Мо-
сковская техническая школа», 
продвигает инструмент оф-
сетных контрактов, помогаю-
щих обеспечивать город кри-
тически важными товарами 
и оборудованием, создает но-
вые рабочие места за предела-
ми центра города для умень-
шения маятниковой миг-
рации в рамках программы 
создания мест приложения 
труда.
В рамках регионального 
и международного сотрудни-
чества Департамент инвести-
ционной и промышленной 
политики вместе с госкорпо-
рацией развития «ВЭБ.РФ» 
организовали наставниче-
ство Москвы по достижению 
ЦУР в моногородах России. 
Кроме того, на ПМЭФ-2023 
департамент и Национальное 
рейтинговое агентство (НРА) 
на основе совместных иссле-
дований представили ESG-
ренкинг городов и регионов 
ЕАЭС. Предполагается, что он 
станет универсальным ин-
струментом оценки эффек-
тивности работы органов вла-
сти по развитию ESG-практик, 
а также позволит привлечь 
дополнительное внимание 
к инвестиционному потенци-
алу региона. Участники ESG-
ренкинга оцениваются на 
основании 45 показателей, 
которые сгруппированы по 
темблокам. Из их суммы 
формируется итоговый ESG-
индекс. Москва возглавила 
топ-5 регионов по значению 
этого индекса в 2023 году.
Результатом политики сто-
личного департамента стали 
также две премии в рамках 
конкурса «Лучший менеджер 
ESG-2023» портала об энерго-
переходе, «зеленых» проектах 
и устойчивых финансах 
ESGport. 
ЕЛЕНА НИКОЛАЕВА
edit@vm.ru 

2 июля 2023 года 12:02 «Московская техническая школа» открыла курсы по направлению 
«Промышленный дизайн», где полезные навыки смогут получить разные специалисты

ESG-ренкинг Департа-
мента инвестиционной 
и промышленной полити-
ки Москвы и Националь-
ного рейтингового агент-
ства (НРА) составлен для 
23 регионов и крупней-
ших городов стран Евра-
зийского экономического 
союза. Выборка включает 
шесть регионов РФ (Мо-
сква, Санкт-Петербург, 
Республика Татарстан, 
Свердловская, Новоси-
бирская и Ростовская об-
ласти), по семь регионов 
Белоруссии и Казахстана, 
два региона Киргизии 
и один регион Армении. 

кстати

В этом году Мо-
сква расширила 
программу фи-
нансовой под-
держки модер-
низации пром-
предприятий, 
предоставив 
льготную ставку 
3 процента 
на лизинг 
оборудования.

стратегия

автоматизация
Повышать эффективность столичных предприятий помогает системная поддержка со сто-
роны города, внедрение новых технологий и модернизация принципов управления. 
Так, компания «Моситлаб» представила ИТ-систему, которая позволяет заводам эффектив-
но планировать загрузку оборудования и сокращать время исполнения заказов. Резидент 
ОЭЗ «Технополис Москва» создал интеллектуальную платформу I5.Solutions, которая авто-
матически подбирает оптимальных исполнителей заказа на производство деталей, анали-
зируя 3D-модель изделия и техтребования. А компания Engy разработала систему роботи-
зированного склада для автоматизации приемки-хранения товаров и сборки заказов. 
На таком складе пространство используется рациональнее и нужно меньше персонала.

20 марта 2023 года. Более 650 заводов РФ и зарубежья пользуются инструментами столичной компании «Микробор»
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Растет выпуск медицинских изделий

Более 20 мер поддержки отрас-
левых производителей вклю-
чают налоговые льготы, суб-
сидии и льготные займы, осо-
бые условия для инвесторов 
и создание развитой инфра-
структуры, механизмы ГЧП. 
Так, на март 2023 года в рам-
ках антикризисной поддерж-
ки город одобрил фармпред-
приятиям льготные кредиты 
на общую сумму 4,7 миллиар-
да рублей. Усилия приносят 
плоды. Только в первом квар-
тале этого года медицинские 
компании столицы произвели 
на 43,7 процента больше про-
дукции, чем годом ранее. 
В частности, в Москве выпуска-
ют широкий перечень медиз-
делий — аппараты искусствен-
ной вентиляции легких, пуль-

соксиметры, оборудование 
сердечно-легочной реанима-
ции, наборы первой помощи, 
препараты для остановки кро-
вотечений и многое другое. 
Например, российская компа-
ния «Медплант» успешно заре-
комендовала себя на рынке 
и оснастила свыше 25 тысяч 
машин скорой помощи по всей 
стране. В каждом автомобиле 
используется до 12 медизделий 
компании и ее легендарный 
оранжевый чемодан-укладка. 

По офсетному контракту
Стимулировать развитие важ-
ных меднаправлений помога-
ют, в частности, офсетные 
контракты, в рамках которых 
инвестор вкладывает сред-
ства в строительство и модер-

низацию производственных 
линий, а город гарантирует 
госзаказ на продукцию. Так, 
резидент особой экономиче-
ской зоны (ОЭЗ) «Технополис 
Москва» поставил более 
2,5 миллиона изделий для па-
циентов со стомой. 
— В 2023 году в рамках реали-
зации второго этапа офсетно-
го контракта компания запу-
стила новую линию по выпу-
ску медизделий. Она позволит 
выпускать ежегодно более од-
ного миллиона мочеприемни-
ков. В целом к концу года 
предприятие выйдет на пол-
ную мощность и будет изго-
тавливать до 5,5 миллиона 
единиц продукции в год по 
44 наименованиям. Это по-
зволит полностью обеспечить 

столичную систему здравоох-
ранения основными меди-
цинскими изделиями для сто-
мированных пациентов, — 
рассказали в Департаменте 
инвестиционной и промыш-
ленной политики Москвы.

Инновационный тренажер
Среди приоритетов — под-
держка уникальных разрабо-
ток. В прошлом году компания 
«Нейроботикс», специализи-
рующаяся на создании челове-
коподобных роботов, нейро-

гарнитур и нейроассистив-
ных медицинских устройств, 
представила тренажер для 
восстановления тонкой мото-
рики рук после травм и ин-
сультов. Программно-аппа-
ратный комплекс впослед-
ствии сможет применяться 
как в реабилитационных цен-
трах, так и в домашних усло-
виях. 
Комплекс NeuroArm на основе 
ортеза кисти позволяет сги-
бать и разгибать пальцы поль-
зователя с мягким безопас-
ным усилием, помогает чело-
веку завершить начатое дви-
жение. 
У устройства восемь встроен-
ных режимов тренировки 
с прямым управлением или по 
заданной программе. Управ-
ление через web-интерфейс 
доступно со смартфона или 
ПК, подключенного к трена-
жеру по сети Wi-Fi. А управле-
ние от интерфейса «мозг-
компьютер» — от программ-
но-аппаратного комплекса 
NeuroPlay.
— Во время подобных трени-
ровок происходит активация 
моторных центров за счет по-
ступающих сигналов от 
мышц, сухожилий и суставов. 
Ресурсы организма направля-
ются на нормализацию двига-
тельной активности, — пояс-
нили в компании. 

Титановые импланты
Производство имплантатов 
для восстановительной трав-
матологии и ортопедии рас-
положится в ОЭЗ «Технопо-
лис Москва». На IV квартал 
2024 года намечен выпуск 
инновационной продукции 
компанией «Русатом Им-
плантат». В рамках проекта 
предприятие готово импор-
тозаместить 30 процентов 
российского рынка титано-
вых имплантатов. 
— Компания планирует вы-
пускать на территории ОЭЗ 
пластины для накостного 
остеосинтеза мелких, сред-

них и крупных костных фраг-
ментов, а также интрамедул-
лярные (локализующиеся 
в веществе костного мозга) 
штифты для лечения перело-
мов плечевой, бедренной 
и большеберцовой костей, — 
рассказали в Департаменте 
инвестиционной и промыш-
ленной политики Москвы. — 
Общая площадь производ-
ства имплантатов на площад-
ке «Алабушево» составит 
свыше 1,7 тысячи квадрат-
ных метров. 
В ведомстве отметили, что от-
ечественный рынок имплан-
татов для восстановительной 
травматологии и ортопедии, 
нейрохирургии, спинальной 
и черепно-челюстно-лицевой 
хирургии пока представлен 
в основном зарубежной про-
дукцией. Именно поэтому 
создание производства имеет 
огромное значение для всей 
России.

Ветклиники смогут приобрести 
московские препараты 

Новые лекарства и тесты от отечественных компаний

Московские фармкомпании 
готовы предложить не толь-
ко востребованные медика-
менты для населения, 
но и препараты и медизде-
лия для домашних питомцев. 

Осенью прошлого года знаме-
нитый Московский эндокрин-
ный завод (ФГУП «Эндо-
фарм») запустил производ-
ство первого в своем ассорти-
менте ветпрепарата.
— Фармпредприятия города 
выпускают изделия для лече-
ния широкого перечня забо-
леваний. С каждым годом 
в портфеле компаний появля-
ется все больше собственных 
разработок, иногда в совер-
шенно новых для них направ-
лениях. Один из ведущих про-
изводителей города — Мо-
сковский эндокринный за-
вод — начал выпускать 
лекарственные средства для 
животных и уже вывел на ры-
нок первый препарат, — сооб-
щили в Департаменте инве-
стиционной и промышлен-
ной политики Москвы.
Предприятие представило 
обезболивающее средство 

для собак и кошек. Как пояс-
нили разработчики, лекар-
ство активно применяют в со-
ставе комплексной терапии 
в послеоперационный пери-
од, при травмах, диагностике 
или лечебных манипуляциях.
— Лекарственные средства 
для животных — новое пер-
спективное для нашего пред-
приятия направление. В пла-
нах — расширение ветери-
нарной линейки, — отметил 
генеральный директор Миха-
ил Фонарев.
Кроме того, завод рассчиты-
вает в ближайшее время вы-
вести на рынок инъекцион-
ный препарат для общей ане-
стезии. Большую поддержку 
заводу оказывает правитель-
ство Москвы. С 2016 года 
у компании есть статус про-
мышленного комплекса, что 
в свою очередь позволяет за-
воду получать налоговые 
льготы и направлять сэконом-
ленные средства на расшире-
ние производства и научные 
разработки.

Компания «Ветбиохим», рези-
дент ОЭЗ «Технополис Мо-
сква», в 2022 году разработала 
импортозамещающую инак-
тивированную вакцину «Ком-
бовак-Эндомаст» для сниже-
ния уровня заболеваемости 
крупного рогатого скота ма-
ститом и эндометритом. Эти 
заболевания грозят коровам 
бесплодием и непригодно-
стью молока. 
А компания ISBC — одна из 
первых в РФ получившая сер-
тификацию Россельхознадзо-
ра и право от Минсельхоза на 
реализацию пилотных проек-
тов по учету и идентификации 
животных — в I квартале это-
го года втрое увеличила по-
ставки изделий для чипирова-
ния домашних питомцев. 
RFID-микрочипы вводятся 
под кожу практически безбо-
лезненно при помощи шпри-
ца и позволяют не только най-
ти потерянного питомца, но 
и доказать право собственно-
сти и предотвратить его под-
мену, говорят в компании.

Сегодня в городе работает 
около 100 предприятий 
фарм отрасли, на которых 
трудятся свыше 15 тысяч че-
ловек. Компании выпускают 
антибиотики, вакцины, пре-
параты для терапии онколо-
гических и сердечно-сосуди-
стых заболеваний, рас-
стройств нервной системы, 
сахарного диабета и многое 
другое. На санкционный вы-
зов отрасль ответила увели-
чением ассортимента и объе-
мов выпуска отечественной 
продукции. 

Одним из первых в работу по 
импортозамещению вклю-
чился резидент особой эконо-
мической зоны (ОЭЗ) «Техно-
полис Москва» компания 
«Генериум-некст», которая 
располагается на площадке 
«Алабушево». Предприятие 
в прошлом году открыло со-
временный цех по выпуску 
препаратов для лечения брон-
хиальной астмы, сердечно-со-
судистых, редких и наслед-
ственных заболеваний.
— Предприятие арендовало 
помещение площадью около 
500 квадратных метров, где 
разместило цех по вторичной 
упаковке и выпуску препара-

тов для лечения осложнений 
бронхиальной астмы и ред-
ких, так называемых орфан-
ных, заболеваний, в том числе 
болезни Гоше и муковисцидо-
за. Первые партии продукции 
уже отправлены в фармучреж-
дения. Планируется, что цех 
будет выпускать более 150 ты-
сяч единиц продукции ежегод-
но и выйдет на полную мощ-
ность к концу 2024 года, — рас-
сказали в пресс-службе Депар-
тамента инвестиционной 
и промышленной политики 
Москвы, добавив, что сегодня 
заказчиками компании высту-
пают десятки московских госу-
дарственных и частных лечеб-
ных учреждений.
К слову, на достигнутом ком-
пания «Генериум-некст» не 
останавливается. К 2024 году 
предприятие планирует по-
строить в «Алабушево» соб-
ственный завод и инвестиро-
вать в него почти пять милли-
ардов рублей. Благодаря это-
му система здравоохранения 
Москвы и России в целом бу-
дет обеспечена современны-
ми генно-инженерными ле-
карственными препаратами 
отечественного производства 
для лечения различных, в том 
числе тяжелых, заболеваний.

— После запуска собствен-
ных цехов компания будет 
производить субстанции и го-
товые лекарственные формы, 
первичную и вторичную упа-
ковку для лекарственных пре-
паратов. На предприятии 
планируется создать не менее 
250 рабочих мест, — уточни-
ли в департаменте.
Компания обладает производ-
ством полного цикла — от соз-
дания молекулы до начала 
промышленного выпуска. 

Также ее сотрудники прово-
дят исследования по отдель-
ным лекарствам совместно 
с ведущими биотехнологиче-
скими компаниями и научны-
ми институтами со всего ми-
ра. Важно, что все препараты, 

которые выпускает компа-
ния, включены Минздравом 
России в список жизненно не-
обходимых и важнейших. 
Еще одна компания «Имбиан 
Лаб», основанная в 2019 году, 
разработала в Москве экс-
пресс-тесты, которые выявля-
ют гепатиты В и C за 15 минут. 
Наборы для самодиагностики 
в скором времени появятся 
в аптеках столицы.
Вероника Осипова, генераль-
ный директор компании-раз-

работчика, напом-
нила, что гепа-
тит — это воспа-
ление печени, 
вызываемое вирус-
ной инфекцией. 
И у него есть пять 
основных типов: A, 
B, C, D и E, в зави-
симости от кото-
рых люди могут за-
разиться либо от 
инфицированных 
жидкостей орга-
низма, либо от за-

раженных продуктов и воды.
— Специфика гепатита и си-
филиса в том, что они могут 
долгое время не проявляться, 
а обнаружив их на ранних 
сроках, болезни можно выле-
чить. У наших новых экс-

пресс-тестов уровень чув-
ствительности и специфично-
сти 100 процентов, что при-
ближает их по точности 
и достоверности результатов 
к лабораторным методам им-
муноферментного анализа 
(ИФА) и полимеразной цеп-
ной реакции (ПЦР), — отме-
тила Вероника Осипова.
Генеральный директор ком-
пании-разработчика расска-
зала, что медицинские набо-
ры позволят определять вирус 
методом иммунохроматогра-
фического анализа (ИХА) на 
ранних стадиях в течение 10–
15 минут. В качестве исследу-
емого образца будет исполь-
зоваться сыворотка, плазма 
или цельная кровь. Кроме то-
го, тесты смогут определить 
и сифилис.
Помимо этого, компания 
«Премиум стандарт технопо-
лис» планирует построить 
предприятие по выпуску упа-
ковки для фармпродукции, 
инструкций по медицинско-
му применению и фольги для 
блистеров к 2024 году.
— Объем инвестиций в стро-
ительство оценивается 
в 1,1 миллиарда рублей, — 
сообщили в правительстве 
Москвы.

Фармацевтика и производство медизделий входят в число самых перспективных и высокотехнологичных отраслей современной промышленности. В 2023 году 
столичные предприятия увеличили выпуск продукции по этим направлениям в 1,5 раза по сравнению с прошлым годом. Перед московскими компаниями стоит 
задача не просто импортозаместить иностранные аналоги, но и создать уникальные отечественные препараты и изделия при поддержке правительства города. 

Собственные 
разработки 
заводов обеспечат 
систему 
здравоохранения

Особая экономическая зона «Технополис Москва» — тер-
ритория с особым юридическим статусом, на которой дей-
ствует льготный режим предпринимательской деятельно-
сти. На 260 гектарах находятся шесть площадок («Печатни-
ки», «Алабушево», «Микрон», «МИЭТ», «Ангстрем», «Рудне-
во»), где размещены высокотехнологичные предприятия 
ОЭЗ. Особая экономическая зона «Технополис Москва» 
на протяжении нескольких лет становится лидером между-
народных и национальных отраслевых рейтингов.

справка

— такую планку 
превысило число 
московских пред-
приятий, занятых 
производством 
изделий медицин-
ского назначения 
и лекарственных 
препаратов, сооб-
щает  пресс-
служба столично-
го правительства.

цифра

Уникальные решения и аналоги лучшей продукции мира

Страницу подготовила МАРЬЯНА ШЕВЦОВА m.shevtsova@vm.ru

твенные препараты и изделия при подд

Столичная компания «Праймсофт» соз-
дает разработки в сфере гражданской теле-
медицины. Среди них — платформа «Цифровой 
аватар» для анализа состояния здоровья сотрудни-
ков предприятий и горслужб. Направлять данные плат-
форме будут в том числе «умные браслеты», фиксирующие 
основные физиологические параметры человека: ЭКГ, пульс, уро-
вень насыщения крови кислородом, температуру, давление и другие. 
Первые поставки браслетов намечены на третий квартал 2023 года.

Биотехнологическая компания запустит на площадке «Алабу-
шево» особой экономической зоны (ОЭЗ) «Технополис Москва» 
производство первого российского оригинального препарата 
для терапии рассеянного склероза, аутоиммунного заболевания, 
поражающего оболочку нервных волокон и грозящего полным 
параличом. Компания вложила в разработку и исследования 
лекарственного средства более миллиарда рублей.

Московские компании выпускают 
широкий ассортимент специали-
зированной медицинской мебели. 
В 2022 году объем производства 
продукции вырос вдвое по сравнению 
с предыдущим — до 1,3 миллиарда 
рублей. Так, компания «Промет» при-
ступает к выпуску функциональных 
медкроватей с пластиковым ложем, 
которые ранее на нашем рынке были 
представлены в основном китайски-
ми производителями. 

На базе медкомплекса «Коммунарка» проходят клинические испытания 
аэрогеля для лечения долго незаживающих ран (ожогов, язв, послеопе-
рационных ран и пролежней). В молекулярную структуру средства встроен 
регенерирующий коллаген, антимикробные и обезболивающие препараты. 
Уже к пятым суткам терапии у наблюдаемых отмечается заметное улуч-
шение. После успешного завершения тестирования средство может стать 
надежной альтернативой зарубежным аналогам.

Компания «Медплант» выпускает одноразовые иммобилизаци-
онные пояса для стабилизации таза при травмах, индикаторы 
эффективности сердечно-легочной реанимации и одноразовые 
медицинские инструменты. Инновационные продукты заменят 
ушедшие с рынка зарубежные аналоги.

Москва вклады-
вает миллиарды 
рублей в поддер-
жку столичных 
медкомпаний, 
чтобы обеспе-
чить технологи-
ческий сувере-
нитет и про-
мышленную 
безопасность 
в данной сфере.

инновации

M
OS
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16 марта 2023 года. Легендарные оранжевые чемоданы-укладки столичного «Медпланта» знакомы по всей стране. Компания помогла оснастить свыше 25 тысяч машин скорой помощи
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Умные устройства помогают 
развивать инфраструктуру 

Сделать сам мегаполис «ум-
ным» и удобным помогают 
разработки московских пред-
приятий при поддержке Де-
партамента инвестиционной 
и промышленной политики 
Москвы. Все больше высоко-
технологичных разработок 
находят применение в повсед-
невной жизни столицы.

Просто подзарядись!
С развитием электротранс-
порта появилась необходи-
мость в разы увеличить коли-
чество зарядных станций для 
электроавтомобилей, сделать 
их компактными и удобными 
в использовании. В прошлом 
году свои разработки в этой 
области представили сразу 
два московских производите-
ля. Инновационные зарядные 
станции разработала и уже 
начала выпускать столичная 
корпорация «САГА». Они под-
ходят как для коммерческого, 
так и для частного примене-

ния. Зарядка аккумулятора 
занимает от 2 до 5 часов, 
а управлять процессом можно 
с помощью мобильного при-
ложения. Станции адаптиро-
ваны под разные климатиче-
ские условия, оснащены си-
стемой контроля температу-
ры и влажности. Большинство 
комплектующих — отече-

ственного производства, что 
позволяет выпускать их без 
оглядки на изменения в гео-
политической ситуации.
А в Группе компаний «Моска-
бельмет» создали зарядную 
станцию полностью из рос-
сийских комплектующих. На-
пример, программное обес-
печение разработала компа-

ния «Моситлаб» (входит в ГК 
«Москабельмет»), корпуса 
для станций печатают на 
3D-принтерах, а зарядный ка-
бель с улучшенными защит-
ными свойствами производят 
на заводе «Москабель». Ком-
пактная зарядка весом 15 ки-
лограммов тоже может ис-
пользоваться в любых клима-
тических условиях. Причем 
ее можно устанавливать на 
стенах и других вертикаль-
ных поверхностях. 

Приятная остановка
Позаботились московские 
производители и о тех, кто 
пользуется общественным 
транспортом. Резидент осо-
бой экономической зоны 
«Технополис Москва», компа-
ния NexTouch разработала 
«умные» городские остано-
вочные павильоны открытого 
и закрытого типа. В их корпу-
са вмонтированы датчики для 
отслеживания уровня шу-
ма, загрязнения воздуха, тем-
пературы, влажности, элек-
тромагнитного загрязнения 
с возможностью передавать 
эти данные в ситуационные 
центры. Это большое подспо-
рье для городских служб, по-
скольку позволяет оператив-
но реагировать на нестан-
дартные ситуации. 
Также умные остановки осна-
щены устройствами для за-
рядки смартфонов и индукци-
онными системами, помога-
ющими слабослышащим лю-
дям узнать о прибытии 
нужного рейса. 
А сенсорные панели новых 
остановочных корпусов в ре-
альном времени смогут по-
казывать, где находится 
транспорт, помогут сплани-
ровать маршрут и узнать 
о ближайших достопримеча-
тельностях.

Еще одна особенность разра-
ботки — полная автоном-
ность и экологичность: пави-
льоны оборудованы мощны-
ми солнечными панелями.
— Готовится к серийному вы-
пуску расширенная версия 
устройств, адаптированная 
к климату российской столи-
цы, — рассказал руководи-
тель Департамента инвести-
ционной и промышленной 
политики Москвы Владислав 
Овчинский. 

Космические лифты
Жителям высоток и сотруд-
никам компаний, располо-
женных в небоскребах, на-
верняка понравится разра-
ботка столичного пред-
приятия «МЭЛ» — новые 
высокоскоростные лифты, 
аналогов которым на россий-

ском рынке пока нет. Они мо-
гут двигаться со скоростью 
2,5 метра в секунду. От других 
подъемников их отличают га-
бариты, вместительность, 
грузоподъемность и ориги-
нальный дизайн. Так, лифты 
серии «Широта» площадью 
2,1×1,6 метра и высотой 
2,2 метра могут перевозить 
20 человек одновременно. 
А лифты серии «Космос» пло-
щадью 1,6×1,4 метра рассчи-
таны на 13 человек. 

Все под контролем
Обеспечить надежную работу 
городской инфраструктуры 
помогают современные ИТ-
разработки. Например, новая 
система непрерывного мони-
торинга состояния мостов 
и эстакад — разработка кор-
порации «САГА». Система 
включает в себя акустико-
эмиссионные датчики, кото-
рые устанавливаются на объ-
екты дорожной инфраструк-
туры. С помощью звуковых 
волн они оценивают состоя-
ние сооружений и фиксируют 
даже мельчайшие трещины 
в несущих конструкциях. 
— В случае обнаружения де-
фекта система отправляет 
диспетчеру точные коорди-
наты проблемного участка 
и рекомендации для обслу-
живающего персонала, — 
рассказали в пресс-службе 
Департамента инвестицион-
ной и промышленной поли-
тики Москвы. 
За своим состоянием система 
тоже следит самостоятель-
но — раз в сутки она проверя-
ет работу всех датчиков, и ес-
ли что-то не так, отправляет 
сообщение диспетчеру.
Разработка полезна также 
в промышленной, медицин-
ской, аэрокосмической и дру-
гих сферах. 

Инновационные товары для комфортной и активной жизни 
Новейшие технологии ак-
тивно используются москов-
скими предприятиями. Про-
изводители регулярно выпу-
скают на рынок «умную» ме-
бель, инновационные 
изделия для дома и активно-
го отдыха, продукты питания 
и другие товары. 

Интересную и перспектив-
ную с точки зрения спроса но-
винку разработал столичный 
производитель мебели, ком-
пания Tabula Sense, в коллабо-
рации с одним из крупнейших 
мебельных брендов страны 
«Аскона». 
В этом году предприятия пла-
нируют поставить на рынок 
«умную» кровать, оборудо-
ванную системой вибромас-
сажа, регулировкой матраса, 
подсветкой и другими полез-
ными функциями, которыми 
можно управлять при помощи 
пульта. А прикроватные тум-
бочки производители обору-
довали беспроводными заряд-
ками и съемным верхом, ко-
торый можно использовать 
как подставку для ноутбука 
или планшета.
Компания Tabula Sense уже не 
первый год поставляет на ры-
нок «умную» мебель. 
Так, например, здесь произво-
дят рабочие столы с беспро-
водной зарядкой, колонками 
и устройством для подогрева 

напитков. Еще одну новинку, 
которая наверняка понравит-
ся потребителям, начала вы-
пускать столичная компания 
«Вилма». Это эргономичные 

и компактные «умные» кон-
векторы. Благодаря уникаль-
ному теплообменнику из ме-
ди и алюминия с увеличенной 
площадью, который компа-

ния запатентовала, конвекто-
ры прогревают помещения 
быстрее, чем другие отопи-
тельные приборы. 
Кроме того, они оснащены 
устройствами, которые могут 
отслеживать изменения тем-
пературы и автоматически 
менять уровень нагрева или 
охлаждения воздуха в кварти-
ре или офисе. 
Конвекторы можно встроить 
в пол, плинтус, подоконник 
и даже кухонный шкаф. Кста-
ти, управлять таким оборудо-
ванием можно со смартфона. 
Разработка производителя 
образовательного оборудова-

ния «Научные 
развлечения» 
предназначена 
в первую очередь 
для учебных целей, но 
уже заинтересовала и огород-
ников-любителей. 
Речь идет о гидропонной уста-
новке, с помощью которой 
можно выращивать растения 
без почвы в специальной кли-
матической камере. 
Инновационное устройство 
позволяет пользователю мо-
делировать суточный цикл 
освещенности по времени 
и интенсивности, регулиро-
вать температуру и влаж-

ность, а также обеспечивать 
циркуляцию питательного 
раствора, в котором находят-
ся корни растений. 
Показания датчиков отобра-
жаются на специальном дис-
плее, а с помощью встроен-
ной веб-камеры наблюдать за 
процессом роста и развития 
растений можно даже в уда-
ленном режиме. 
— Установка будет использо-
ваться в качестве учебного 

оборудования в шко-
лах и вузах. Она по-

может учащимся 
освоить осно-
вы робототех-
ники, полу-
чить навыки 
б и о л о г и ч е -
ского культи-

в и р о в а н и я 
растений, опыт 

в области про-
граммиров ания, 

а также взаимодействия 
с электронными устройства-
ми в рамках концепции «ин-
тернета вещей», — рассказал 
об основном предназначении 
новинки руководитель Де-
партамента инвестиционной 
и промышленной политики 
Москвы Владислав Овчин-
ский.
В 2023 году московские пред-
приятия планируют запу-
стить в производство и другие 
инновационные разработки. 

25 января 11:01 Умная кровать от московского производителя и прикроватные тумбочки к ней оснащены многими 
полезными функциями для комфортного сна, релаксации и отдыха

7 июня 15:03 На московском заводе «МЭЛ» запустили производство высокоскоростных лифтов, которые не имеют аналогов на российском рынке. Инновационные устройства требуют точной настройки

17 октября 2022 года. Столичная компания «САГА» 
представила новую зарядную станцию для электромобилей

Замещаем импорт 
в банковской сфере

Восходящий тренд 
на экологичность

Многие предприятия заняли 
ниши, освободившиеся по-
сле ухода иностранных 
фирм. Отечественные разра-
ботки применяются в самых 
разных сферах, в том числе 
и в банковском секторе.

Важным шагом к повышению 
технологического суверени-
тета страны стала разработка 
московского производителя 
«САГА» — банкомат с функ-
цией рециркуляции налич-
ных. Новое устройство имеет 
небольшие габариты, повы-
шенные антивандальные ха-
рактеристики и параметры 
взломостойкости.
Как заявил генеральный ди-
ректор компании Андрей Жо-
лобов, банкомат отвечает 
всем современным требова-
ниям рынка устройств само-
обслуживания. 
— Надеемся, что 
наша компания 
сможет сломать 
сложившиеся за 
последние десяти-
летия стереотипы, 
что российские 
банкоматы не спо-
собны конкуриро-
вать с западными 
аналогами. Наша 
практика послед-
них лет говорит об 
обратном, — отме-
тил он.
В 2022 году разработка была 
внесена в реестр отечествен-
ного оборудования Мини-
стерства промышленности 
и торговли РФ. В начале это-
го года банкомат успешно 
прошел комплексное тестиро-
вание Банка России. И с апре-
ля несколько банкоматов 
в рамках пилотного проекта 
уже эксплуатирует один из 
крупнейших отечественных 
банков.
Еще одна столичная компа-
ния в прошлом году разрабо-
тала и начала серийное про-
изводство NFC-меток, вернув 
россиянам возможность про-
водить бесконтактные плате-

жи с помощью смартфона. 
Новые метки для бесконтакт-
ных платежей созданы на базе 
отечественного микрокон-
троллера первого уровня — 
единственного пока россий-
ского микрочипа, который 
соответствует международ-
ным стандартам. 
— В Москве микроэлектро-
никой занимаются 60 пред-
приятий. Они работают над 
инновационными технологи-
ческими решениями, а также 
создают новую уникальную 
продукцию, — рассказал ру-
ководитель Департамента ин-
вестиционной и промышлен-
ной политики Москвы Вла-
дислав Овчинский. — Разра-
ботка компании «Микрон» 
для бесконтактной оплаты 
с помощью системы быст-
рых платежей соответствует 

всем современным стандар-
там безопасности.
Выпускает компания и дру-
гую высокотехнологичную 
продукцию, которая способ-
ствует импортозамещению 
в разных сферах экономики.
Оперативно создавать и вне-
дрять новую продукцию пред-
приятиям помогает город. 
В Москве действует целый 
комплекс мер поддержки, 
в числе которых субсидии на 
компенсацию затрат на при-
обретение оборудования, 
гранты на оформление патен-
тов и тестирование иннова-
ционной продукции, про-
граммы льготного кредитова-
ния и многие другие. 

Потребители сегодня все 
больше ориентируются 
на экологичные бренды. 
И им есть из чего выбрать — 
многие московские произво-
дители уже далеко не пер-
вый год разрабатывают и вы-
пускают новую продукцию 
с учетом этого тренда. 

— Московские производите-
ли сегодня предоставляют по-
требителю широкий выбор 
экологичных товаров, в том 
числе одежды и обуви. Пред-
приятия легкой промышлен-
ности активно развиваются 
и предлагают рынку иннова-
ционные разработки и совре-
менные материалы, — отме-
тили в пресс-службе Депар-
тамента инвестиционной 
и промышленной политики 
Москвы.
В качестве примера можно 
привести столичную компа-
нию из индустрии моды 
и дизайна Boyari. Это первый 
и единственный в России 
бренд, который начал исполь-
зовать при производстве сво-
их изделий яблочную кожу. 
Такой материал на основе 
яблочной кожуры считается 
самым экологичным и высо-
котехнологичным замените-
лем кожи. В среднем для про-
изводства одного изделия не-
обходимо около килограмма 
яблок. 
Применяет компания и дру-
гие экоматериалы: ткань из 
древесины, «зеленую» виско-
зу, которую производят эко-
логичным способом, гипоал-
лергенный утеплитель, не 
выделяющий токсичных ве-
ществ при эксплуатации.
А недавно компания начала 
выпуск стильных плащей 
и пальто-кимоно из перерабо-
танного пластика. 
Использует для изготовления 
своей продукции перерабо-
танный пластик и резидент 
особой экономической зоны 
(ОЭЗ) «Технополис Москва» 
компания «Ортомода». В кон-
це прошлого года предприя-
тие запустило в серийное про-
изводство ортопедическую 
прогулочную демисезонную 
обувь, которая выполнена из 
переработанного пластика, 
а верх — из войлока. Чтобы 
изготовить одну пару, нужно 
переработать не менее четыр-

надцати пластиковых буты-
лок. Такая обувь комфортная, 
современная и стильная — 
верхняя войлочная часть 
украшена оригинальным 
принтом и отделкой из искус-
ственного меха. 
Использование экоматериа-
лов позволяет полностью пе-
рерабатывать вещи после 
окончания их эксплуатации. 
Тренд на экологичность под-
держивают и предприятия, 
которые создают инноваци-
онную продукцию для перера-
ботки и утилизации отходов. 
Одно из них — компания 
«Плазариум», которая также 
расположена на территории 
особой экономической зоны 
«Технополис Москва». Здесь 
изготавливают плазменные 
установки для переработки 
вредных отходов в полезную 
энергию с помощью парово-
дяной плазмы. За день такие 
установки способны преобра-
зовать в электрическую и те-
пловую энергию до 25 тонн 
отходов и породы.
В то же время на площадке 
«Руднево» компания «Хартия» 
начала тестовое производ-
ство сепараторов для отбора 
возобновляемых источников 
сырья. Новое оборудование 
отделяет полезные металлы 
от мусора тремя способами: 
магнитным, оптическим 
и вихретоковым.
Подобные современные спо-
собы переработки отходов 
и использования вторичного 
сырья способствуют и даль-
нейшему развитию эконо-
мики Москвы, и сохранению 
ее экологического благопо-
лучия.

«Зеленые» проекты реа-
лизует каждый второй 
московский производи-
тель. Компании сокраща-
ют использование ресур-
сов, создают системы раз-
дельного сбора отходов, 
а также адаптируют цеха 
и линии под вторичную 
переработку, разрабаты-
вают и производят новую 
востребованную продук-
цию из вторсырья. 

справка

В 2023-м Москва 
вошла в топ-10 
по инновацион-
ной привлека-
тельности среди 
200 мегаполи-
сов мира, соглас-
но рейтингу 
Института стат-
исследований 
и экономики 
знаний НИУ 
ВШЭ.

технологии

Московские промышленные предприятия и компании — 
представители малого и среднего бизнеса сегодня активно 
инвестируют в собственное развитие, расширяют мощности 
и разрабатывают новую продукцию, в том числе инноваци-
онную. В производстве все больше применяются отече-
ственные технологии с использованием искусственного ин-
теллекта, интернета вещей, робототехники. 

кстати

процента про-
мышленных про-
изводств Москвы, 
то есть каждое 
третье столичное 
предприятие, яв-
ляются высоко-
технологичными.

цифра
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Метка позволяет 
проводить 
бесконтактные 
платежи 
со смартфона
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День транспорта отметят 
парадами и выставкой

День московского транспор-
та отметят в этом году мас-
штабно. В субботу колонна 
исторических трамваев и ав-
томобилей разных времен 
вновь проедет от метро «Но-
вокузнецкая» до Чистопруд-
ного бульвара, где все желаю-
щие смогут познакомиться 
с экспонатами. 
Заместитель мэра Москвы, ру-
ководитель Департамента 
транспорта и развития дорож-
но-транспортной инфра-
структуры Максим Ликсутов 
сообщил, что в параде примут 
участие 14 уникальных трам-
вайных вагонов и машины из 
разных коллекций. В этот же 
день на Большой кольцевой 
линии метро во второй раз со-
стоится парад поездов.
Продолжится праздник 9 ию-
ля на Воробьевых горах. Там 
на фестивале «Ретрорейс» по-
сетителям представят город-
ской, легковой и специаль-
ный транспорт Москвы 1970–
80-х годов.
— В 2017 году мэр Москвы 
Сергей Собянин учредил День 
московского транспорта, ко-
торый мы отмечаем вместе 
с горожанами. Фестиваль «Ре-
трорейс» приурочен именно 
к этому празднику и пройдет 
уже во второй раз. Под откры-
тым небом вы сможете уви-
деть редкие машины и город-

ской транспорт, — сказал 
Максим Ликсутов.
А на парковке возле парка раз-
влечений «Остров Мечты» 
около метро «Технопарк» от-
крылась выставка спецтехни-
ки. Она продлится до 21:00 
9 июля. Среди экспонатов — 
электробус КамАЗ 2023 года 
выпуска, автобус-«гармошка» 
ЛиАЗ, полностью низкополь-
ный современный односекци-
онный трамвай «Львенок-Мо-
сква», эвакуаторы «Москов-
ского паркинга», автомобиль 
службы дорожного патруля 
ЦОДД. Но наибольший инте-
рес у посетителей выставки 
вызывает головной вагон по-
езда «Москва-2020». По сло-

вам машиниста-инструктора 
Замоскворецкого электроде-
по Сергея Шалаева, этот со-
став доставили прямо с заво-
да, абсолютно новенький, по-
следней модели. 
— Я хочу быть машинистом на 
Сокольнической линии, — го-
ворит Даня Дмитриев. — Знаю 
все разновидности составов, 
сколько линий метро в других 
городах мира, например, мин-
ское состоит из трех, а москов-
ское — из пятнадцати. 
На выставке Даня смог поси-
деть в кресле машиниста, по-
нажимать на кнопочки на 
пульте управления и даже сво-
им голосом объявил одну из 
станций. 

Новые вагоны «Москва-2020» 
мальчику очень нравятся. 
Ими постепенно оснащаются 
все линии метро. Еще 40 но-
вых вагонов принял Департа-
мент транспорта в июне. Всего 
за этот год планируется полу-
чить около 300 таких вагонов.
— Сейчас заменяем устарев-
шие поезда Калужско-Риж-
ской линии на современ-
ные — таких здесь уже более 
50 процентов. Благодаря но-
вым составам поездки в ме-
тро становятся еще комфор-
тнее, — добавил Максим Лик-
сутов.
Обновлен практически пол-
ностью подвижной состав 
трамваев. По столице ходят 

современные низкопольные 
«Витязи». 
Главным событием этого года, 
конечно, стал запуск регуляр-
ного речного электрического 
транспорта. За две недели го-
рожане совершили более 
22 тысяч поездок на электро-
судах. При этом часть пасса-
жиров уже пользуются новым 
городским транспортом Мо-
сквы на регулярной основе.
— Абсолютное большинство 
из тех, кто совершил первую 
поездку, хотят пользоваться 
электросудами и дальше, — 
подчеркнул заместитель мэра 
Москвы.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

КОНСТАНТИН ПЛЕМЯНОВ
КОМАНДИР 3ГО БАТАЛЬОНА 
ДОРОЖНОПАТРУЛЬНОЙ СЛУЖБЫ 
ГИБДД УВД ПО ЦАО

В Центральном округе был 
проведен профилактический 
рейд «Веломототранспорт», 
в ходе которого было выявле-
но 415 нарушений Правил до-
рожного движения. Подавля-
ющее большинство из них — 
404 административных право-
нарушения совершили 
водители самокатов или иных 
транспортных средств 
на электрическом приводе. 
При этом из них 158 правона-
рушений совершили курье-
ры — доставщики еды. С ними 
были проведены профилакти-
ческие беседы о недопущении 
правонарушений.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Неисправная техника ремонтируется, 
прежде чем попасть новому клиенту
Вчера сотрудники ГИБДД 
проверили работу прокатов 
самокатов и велосипедов, 
расположенных в Централь-
ном административном окру-
ге. Корреспондент «ВМ» на-
блюдал за работой ГИБДД.

Мы с инспектором дорожно- 
патрульной службы капита-
ном полиции Юрием Голова-
новым подъезжаем на Тишин-
скую площадь, где на корот-
ком расстоянии друг от друга 
находятся два проката: один 
с самокатами, а другой — с ве-
лосипедами. Они практиче-
ски полупустые: эти точки 
пользуются спросом у москви-
чей. Капитан осматривает 
оставшиеся велосипеды.
— Нужно убедиться, что все 
они в технически исправном 
состоянии, — говорит поли-
цейский. — Если выявим та-
кое, будем сообщать владель-
цу велопроката.
Но с транспортными сред-
ствами все в порядке. Ника-
ких явных нарушений, кото-
рые можно определить на 
глаз, нет.
В это время к соседней точке 
самокатов подъезжает муж-
чина, чтобы сдать средство 
передвижения.
— Нет у вас жалоб на техни-
ку? — интересуется капитан 
Голованов.
— Все в порядке, я регулярно 
пользуюсь этим прокатом, 
нареканий еще не было, — 
отвечает москвич Сергей Пе-
реверзев.
С этими точками на сегодня 
закончено. Инспектор двига-
ется дальше, к стационарно-
му велопрокату, который рас-
положен во дворе дома на 
улице Пятницкая. Там рабо-
тает Сергей Поливанов.
— У нас в наличии почти 
100 велосипедов и самока-

тов, процентов на 70 — это 
велосипеды, — рассказывает 
Поливанов. — Но в последнее 
время чаще стали пользо-
ваться популярностью имен-
но самокаты. 
Инспектор ГИБДД интересу-
ется, как часто здесь осматри-
вают технику.
— Перед выдачей клиенту 
мы обязательно проверяем 
и когда он сдает самокаты 
и велосипеды, — рассказыва-
ет  Сергей. — Если при сдаче 
обнаруживаем неисправно-
сти, то интересуемся, как так 
получилось. При вине клиента 
мы вычитаем минимальную 
сумму за поломку. Но в любом 
случае этот велосипед не вы-
даем следующему клиенту, по-
ка не починим.
Сотрудник проката отмеча-
ет, что с каждым клиентом 

проводят беседу о соблюде-
нии ПДД.
— Например, разъясняем, 
чтобы они слезали с транс-
портного средства при движе-
нии по пешеходному перехо-
ду, — поясняет он.
К пункту проката на самокате 
подъезжает москвич Николай 
Курбатов. Инспектор прово-
дит с ним беседу.
— Хотел бы вам напомнить, 
что по новым Правилам до-
рожного движения на самока-
те нужно ездить по велосипед-
ной или велопешеходной до-
рожкам и полосе для велоси-
педистов на проезжей части. 
А если такие места не обозна-
чены, можно передвигаться 
по пешеходной зоне или по 
тротуару, — говорит Юрий. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Кандидат 
предоставил 
подписи
Вчера заместитель предсе-
дателя Государственной ду-
мы Владислав Даванков 
представил в Мосгоризбир-
ком список подписей от му-
ниципальных депутатов 
и другие документы для ре-
гистрации кандидатом 
на должность мэра Москвы 
от партии «Новые люди». 

Владислав Даванков предста-
вил более 110 нотариально 
удостоверенных подписей 
муниципальных депутатов 
в поддержку своего выдвиже-
ния. Кандидат отметил, что 
19 подписей получены от де-
путатов от партии «Новые 
люди», оставшиеся — от де-
путатов, представляющих 
другие партии. 
— Я бы хотел поблагодарить 
всю команду, которая не спа-
ла днями и ночами. Послед-
ние подписи мы собрали в по-
следние дни, теперь нужно 
10 дней, чтобы Мосгоризбир-
ком зарегистрировал меня 
в качестве кандидата, — ска-
зал Владислав Даванков. 
Напомним, что на конферен-
ции московского отделения 
партии «Новые люди» делега-
ты выдвинули Владислава Да-
ванкова в качестве кандида-
та на выборах мэра Москвы. 
21 июня Даванков передал 
в Московскую городскую из-
бирательную комиссию заяв-
ление о своем согласии бал-
лотироваться.
Выборы мэра Москвы прой-
дут с 8 по 10 сентября 2023 го-
да. Решение о проведении 
трехдневного голосования 
приняла Московская город-
ская избирательная комис-
сия. Голосовать на выборах 
мэра смогут все москвичи, до-
стигшие совершеннолетия. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Завтра столица 
отпразднует 
День московско-
го транспорта. 
«ВМ» узнала, ка-
кие события 
подготовили 
для жителей го-
рода и как раз-
вивается обще-
ственный транс-
порт.

праздник

Курс рубля 
стабилизируется 

Курс доллара растет из-за увеличения 
спроса на товары, которые поступа-
ют к нам по параллельному импорту. 
Когда мы закупаем продукцию, кото-
рой пользовались и раньше, напри-
мер бытовую технику, не напрямую 
у производителей, а через третьи 
руки — у перекупщиков из других 
стран. По итогу за все приходится 
расплачиваться в конвертируемой 

валюте, которой пока еще остается доллар. Поэтому 
спрос на «вечнозеленые» растет, пока стоимость рубля 
по отношению к ним продолжает снижаться. 
Первое и очевидное последствие роста доллара — повы-
шение цен. Для начала на товары нероссийского про-
изводства, поставляемые нам благодаря импорту, в чис-
ле которых не только бытовая техника, но и продукты 
питания и многое другое. Вследствие этого могут под-
няться цены на продукцию уже отечественного произ-
водства. Но это явление будет иметь лишь временный 
характер. При этом банки сейчас 
придерживаются политики невме-
шательства в свободноплавающий 
курс валюты. Единственное, что они 
могут сделать, чтобы предотвратить 
резкое падение рубля, это повысить 
процентную ставку. Сначала это сде-
лает Центральный банк, а затем уже 
и коммерческие подключатся к об-
щей тенденции. После этого кредиты 
станут более дорогими и начнут вы-
даваться под больший процент, не-
жели сейчас. 
Однако таким явлениям можно про-
тивостоять. Более того, Россия делает 
шаги в этом направлении, надеюсь, 
они будут успешно продолжаться. 
Один из возможных путей для прео-
доления этих трудностей — политика импортозамеще-
ния, что сейчас и происходит, но, видимо, слишком глу-
боко были запущены процессы отказа от собственного 
производства товаров. При этом превращать экономику 
в необходимую нам, с возможностью производства соб-
ственной продукции, — процесс сложный, небыстрый 
и требующий больших затрат. Я думаю, в конечном сче-
те мы выйдем на ситуацию, когда сможем сами удовлет-
ворять внутренний спрос продуктами собственного про-
изводства. 
На мой взгляд, рост курса доллара по отношению к руб-
лю в ближайшем будущем будет затухать, сходить на 
нет. Американская валюта уже вряд ли продолжит 
укрепляться, ведь цены на нефть стабилизируются. 
В ближайшем будущем стоимость энергоносителей бу-
дет расти, и у нас будет больше возможностей для приоб-
ретения нужной нам валюты и ее дальнейшего обмена. 
Вследствие этого рост доллара по отношению к рублю 
будет прекращаться, и он будет приходить в нормаль-
ное, устойчивое состояние, более дорогое и выгодное 
нашей стране по отношению к иностранным аналогам. 
Ситуация, которая сейчас сложилась, в конечном счете 
будет упорядочиваться, и позиции экономики России 
продолжат укрепляться по мере развития нашего вну-
треннего производства. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

АЛЕКСАНДР 
ЩЕРБАКОВ
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КАФЕДРЫ ТРУДА 
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ПОЛИТИКИ ИГСУ 
РАНХИГС, ДОКТОР 
ЭКОНОМИЧЕСКИХ 
НАУК

мнение

История района станет 
предметом исследований
Завтра Музей Москвы со-
вместно с Институтом обще-
ственных наук РАНХиГС за-
пустит исследовательскую 
лабораторию «Ориентирова-
ние на местности. Хохлов-
ская площадь» для студен-
тов, научных сотрудников 
и урбанистов. Ее участники 
будут изучать городское про-
странство Ивановской горки 
и окрестностей.

В лаборатории есть два на-
правления — теоретическое 
и практическое. Участники 
узнают про антропологиче-
ские и социологические мето-
ды исследования, которые 
применяются в музеях. Поми-
мо этого, кураторы расскажут 
о подходах к изучению расска-
зов жителей районов столицы 
и научат работать с историче-
скими документами. 
— На примере нашего боль-
шого выставочного проекта 

«Москва без окраин», кото-
рый посвящен локальной 
идентичности разных райо-
нов столицы мы покажем, как 
историки работают в музеях 
и институтах, — рассказала 
руководитель лектория Музея 
Москвы Татьяна Сохарева.

В практической части бу-
дет несколько лабораторий, 
участники которых займутся 
исследованием Хохловской 
площади. 
— Мы выделили несколько 
направлений: религиозное, 
художественное, архитектур-
ное, барное и повседнев-
ное, — сообщила Сохаре-
ва. — Каждый куратор проек-
та соберет команду из пяти 
человек, которые будут ис-
следовать район.
Участники также посетят раз-
личные религиозные и худо-
жественные организации. 
— Обучающиеся разработа-
ют опросники и пообщаются 
с экспертами в музейной сфе-
ре, — добавила Сохарева. — 
По итогам работы участники 
представят проекты, в кото-
рых покажут свое видение 
районов Москвы. 
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

ИВАН БАЙДАКОВ
И.О ДИРЕКТОРА ЦЕНТРА ПРИКЛАДНОЙ 
ИСТОРИИ ИОН РАНХИГС
Сейчас у нас около 50 заявок 
от студентов разных вузов 
Москвы. Программа лабора-
тории подойдет как для спе-
циалистов, так и для начина-
ющих, которым интересно за-
няться современной приклад-
ной историей. От студентов 
РАНХиГС поступило около 
15 заявок, и все они обучают-
ся по гуманитарным направ-
лениям: социология, психо-
логия и история. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера 16:15 Руководитель лектория Музея Москвы Татьяна Сохарева на выставке «Москва 
без окраин». Именно эту экспозицию возьмут в основу своих будущих работ ученики лаборатории

Вчера 14:19 Машинист-инструктор электропоезда Замоскворецкого электродепо Сергей Шалаев жмет руку Дане Дмитриеву — мальчик мечтает в будущем стать 
машинистом метро и пришел на выставку транспорта около парка «Остров Мечты»

На Северном речном вок-
зале 8 июля с 11 до 20 ча-
сов Департамент транс-
порта Москвы проведет 
большой мастер-класс 
по безопасному вождению 
на электросамокатах. В ве-
домстве добавили, что 
в этом сезоне жители и го-
сти столицы совершили 
уже 23 млн поездок. Более 
чем в 80 процентах случа-
ев самокаты арендовали, 
чтобы доехать до метро, 
остановки или офиса. 
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Вчера 13:57 Инспектор дорожно-патрульной службы ГИБДД капитан полиции Юрий Голованов 
(справа) проводит профилактическую беседу с водителем самоката Николаем Курбатовым
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Доставка лекарств 
должна быть безопасной

Сайты аптечной продукции 
поражают своим ассортимен-
том — не в каждой местной 
аптеке найдешь то, что тебе 
необходимо. Также там есть 
возможность отслеживать на-
личие того или иного лекар-
ства в режиме реального вре-
мени. А если в одном интер-
нет-магазине нет препарата, 
то обязательно найдется 
в другом. 
Согласно исследованию од-
ной международной компа-
нии, доля тех, кто покупает 
лекарства только офлайн, со-
ставляет 46 процентов. По 
сравнению с первым кварта-
лом 2022-го снижение этого 
показателя составило поряд-
ка трех процентов. Еще 
27,5 процента опрошенных 
ходит за покупками в аптеку 
и заказывает там лекарства 
через мобильное устройство. 
Также аналитики отметили, 
что на фармрынке появляется 
все больше людей, которые 
регулярно совершают покуп-
ки вживую в аптеках и зака-
зывают онлайн, не выбирая 
один конкретный формат.
— В целом покупка лекарств 
и в аптеках, и онлайн — это 
тренд времени, — говорит 
эксперт фармацевтического 
рынка Тата Лысогорова. — Се-
годня почти все люди старше 
60 лет пользуются интер-
нетом. 
Также Лысогорова отметила 
важную роль развития такого 
сервиса.
— Коронавирус внес свои кор-
рективы, и некоторые до сих 
пор предпочитают оставаться 
дома, — говорит Лысогоро-
ва. — Речь идет о людях со сла-
бым иммунитетом, беремен-

ных женщинах и возрастных 
покупателях, которые обере-
гают свое здоровье.
Сегодня почти у каждой ап-
течной сети есть свой сайт, 
а также агрегаторы, которые 

доставляют лекарства на дом. 
Но потребитель до сих пор не 
сможет заказать некоторые 
препараты, для которых нуж-
но специальное разрешение.
— Невозможно купить рецеп-
турные препараты и лекар-
ства группы А, которые выпи-
сываются на специализиро-
ванном бланке врачом, — го-
ворит Лысогорова. — Лично 
я сама только за такой подход, 

потому что здоровье должно 
быть под контролем специ-
алистов.
Если врач выписал рецептур-
ный препарат, то пациента 
должны обслужить в аптеке 

офлайн, дать кон-
сультацию по при-
ему и ответить на 
любые вопросы, 
которые связаны 
с применением 
этого лекарства. 
— Цепочка «врач — 
аптека — пациент» 
несколько транс-
формировалась, 
и много инфор-
мации есть в ин-
тернете, — гово-
рит Лысогорова. — 

Но это опасно, и только обще-
ние напрямую с провизо-
ром — защита потребителя от 
неправильных действий. 
Иногда люди хотят быть здо-
ровыми и начинают искать 
в интернете информацию 
сами. Но она может тракто-
ваться и восприниматься по-
требителем неправильно. 
— Как правило, здесь дейст-
вует эмоциональный посыл 

и реклама, — говорит Лысого-
рова. — Это подходит только 
для БАДов и косметики. 
К фармакологическим препа-
ратам нужно относиться бо-
лее серьезнее и нельзя подда-
ваться веяниям моды. Одни 
лекарства можно покупать 
без рецепта, а другие — стро-
го по назначению врача. 
— С первыми у многих людей 
выработалась привычка «до-
машней аптечки», — говорит 
Лысогорова, — когда один раз 
переболел и вам назначали, 
например, капли для уха. По-
сле чего по привычке вы поль-
зуетесь такими же в любой си-
туации. Но лучше при любом 
заболевании посещать специ-
алиста.
В связи с цифровизацией мно-
гих процессов в Москве нача-
ли оформлять электронные 
льготные рецепты. Получить 
по ним лекарства можно в ап-
теках, подведомственных сто-
личному Департаменту здра-
воохранения, а также в неко-
торых коммерческих аптеч-
ных пунктах.
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

12 августа 2022 года. Москвичка Александра Кунтина разбирает доставку с лекарствами из аптеки. За последние годы такой способ 
покупки медикаментов постепенно вытесняет традиционные походы в аптеку

В первом кварта-
ле 2023 года чет-
верть покупок 
фармпрепара-
тов в России со-
вершались в он-
лайне. «ВМ» уз-
нала, почему все 
больше людей 
выбирают до-
ставки, а не по-
ход в аптеку.

Сохраняем деньги 
и личные данные
Что делать, если 
отправился по грибы-
ягоды и потерялся 
в лесу?
НАТАЛЬЯ ПАНКОВА
ИНСТРУКТОР ПО СПОРТИВНОМУ 
ТУРИЗМУ, СЕКРЕТАРЬ МОСКОВСКОГО 
СПОРТИВНОГО КЛУБА ВЕСТРА 

Главное — не паниковать. 
Сядьте на пенек, посидите 
в тишине. Прислушавшись, 
вы обязательно услышите 
шум — электрички, автомо-
биля, крик петуха или лай со-
баки. Это значит, рядом де-
ревня, дачные участки или до-
рога. Идите на шум. Если 
вышли к реке, направляйтесь 
вдоль течения. В лесу посмо-
трите на стоящие перед собой 
деревья. Проведите перед со-
бой от первого к четвертому 
по удалению прямую траекто-
рию. Двигайтесь по ней. Дош-
ли до второго, провели новую 
линию от четвертого и так да-
лее. Так вы будете идти по пря-
мой. Иначе станете наматы-
вать круги. Раньше в деревнях 
говорили: «Леший водит». На 
самом деле, тут все упирается 
в физиологию: одна нога у че-
ловека короче другой, поэто-
му один шаг длиннее друго-
го — и вас будет уводить в сто-
рону. А вот о худшем думать 
не надо. Но позаботиться за-
ранее о себе стоит. Если у вас 
хроническое заболевание, от-
правляясь даже на 
два часа в лес, возь-
мите 1–2 нужные 
таблетки. А еще 
держите под рукой 
пластыри, бинт 
и антисептик. На-
деньте прочную 
обувь на доброт-
ной подошве. И не 
забывайте, что 
в Подмосковье во-
дятся змеи. В районе речки Ро-
жайки под Домодедово, на-
пример, точно есть гадюки. 
Вы их можете не заметить 
и наступить. А защитная 
одежда из прочной ткани и хо-
рошие ботинки уберегут от 
укуса. Возьмите с собой воду 
и еду — орехи, сухофрукты, 
шоколадку. Даже если плани-
руете вернуться до того как 
начнет темнеть, положите 
в рюкзак фонарик и спички. 
На известные со школы лес-
ные приметы — мох с север-
ной стороны или северную 
сторону муравейника — не 
полагайтесь: надо уметь поль-
зоваться этими знаниями. Не-
редко даже человек, вырос-
ший в лесах Карелии, может 
заблудиться на Дальнем Вос-
токе. Ведь у каждого леса свои 
неповторимые черты.

Как не попасть 
на удочку мошенников 
при бронировании 
жилья во время 
отпуска? 
ДМИТРИЙ ГОРИН
ВИЦЕПРЕЗИДЕНТ РОССИЙСКОГО 
СОЮЗА ТУРИНДУСТРИИ 

Уверяю вас, в организован-
ном сегменте попасть на удоч-
ку невозможно. А вот в случае 
самостоятельного брониро-
вания жилья надо взвешивать 
все риски. Известна история, 
когда три семьи попали в руки 
частного мошенника при бро-
нировании гостиницы в Тур-
ции. Все доверили платеж по-
среднику через мессенджер 
и перевели деньги частному 
лицу, не получив ничего вза-
мен. В интернете достаточно 
недостоверной информации. 
Некоторые сайты, блоги, 
странички в мессенджерах 
маскируются под известные 
ресурсы, специализирующие-
ся на аренде жилья. Поэтому 
надо внимательно рассмо-

треть доменное имя, чтобы 
оно соответствовало бренду. 
Насторожитесь, если к нему 
приписана дополнительная 
буква или символ. Не подда-
вайтесь предложениям с боль-
шими скидками, особенно до 
50 процентов. Скорее всего, 
это мошенники. И не перечис-
ляйте деньги на карту физиче-
скому лицу, всегда обращайте 
внимание на данные получа-
теля платежа. А еще — читай-
те отзывы на ресурсы и част-
ников. Да и сарафанное радио 
никто не отменял. Но все-
таки, если не уверены, доверь-
те свои путешествия специа-
лизированным компаниям. 
Так ваша поездка пройдет 
спокойно и безопасно.

Объем утечек 
персональных данных 
жителей России вырос 
вдвое. Есть ли какие-то 
советы, как уменьшить 
свой «цифровой след» 
в интернете? И можно 
ли это вообще сделать?
КАРИНА ДРУГАЧ
СПЕЦИАЛИСТ ОТДЕЛА ИССЛЕДОВАНИЙ 
КОМПАНИИ ПО ТРЕНИРОВКЕ НАВЫКОВ 
КИБЕРБЕЗОПАСНОСТИ

Чтобы узнать о своем «цифро-
вом» следе, просто наберите 
в поисковике свои фамилию, 
имя и отечество, и вы узнаете, 
насколько «популярны». Бра-

узер выдаст сайты 
с информацией 
о вас, в том числе 
те, которые вы не 
посещали несколь-
ко лет. Почистите 
данные, даже если 
профиль закры-
тый. А социальные 
сети лучше сделать 
доступными толь-
ко для друзей. На 

телефоне и компьютере мож-
но установить специальный 
бесплатный фильтр, который 
блокирует отслеживание ва-
шей активности в интернете 
и препятствует передаче лич-
ных данных заинтересован-
ным лицам. Также я бы посо-
ветовала для разных целей 
в сети использовать разные 
почтовые ящики с неповторя-
ющимися паролями. Взломав 
одну почту, злоумышленник 
не получит доступ ко всей ва-
шей жизни. Чтобы запомнить 
все данные для входа, можно 
использовать даже обычный 
бумажный блокнот, но не пи-
шите в нем пароли как есть. 
Лучше добавить в начале или 
в конце несколько лишних 
символов. Если вдруг вам 
надо отправить кому-то свои 
паспортные данные, можно 
использовать секретный чат 
в мессенджере Telegram. 
В нем используется функция 
шифрования end-to-end. Бла-
годаря ей доступ к переписке 
возможен только с вашего 
устройства и устройства собе-
седника. Но в любом случае не 
стоит в интернете оставлять 
данные, по которым вас легко 
идентифицировать — адрес, 
номер телефона, почту. Кроме 
того, лучше использовать два 
телефонных номера: один для 
банковских сайтов и прило-
жений, другой — для осталь-
ных ресурсов. Например, при 
оформлении скидочных и бо-
нусных карт часто просят со-
общить свой номер, дату рож-
дения и имя с фамилией. Теле-
фон лучше указать правиль-
ный, а вот дату рождения или 
ФИО можно немного изме-
нить. Так при утечке данных 
вас будет сложнее идентифи-
цировать. А чтобы уменьшить 
число нежелательных звон-
ков, установите приложения 
и сервисы, фильтрующие 
звонки.

Уличная работа продолжает вытеснять офисную 
Согласно результатам иссле-
дования сервиса по поиску 
работы, самыми популярны-
ми профессиями на начало 
лето стали библиотекарь, са-
довник, продавец-кассир 
и агент по туризму. Корре-
спондент «ВМ» узнала, какие 
сезонные вакансии популяр-
ны у москвичей.

Самые востребованные се-
зонные вакансии связаны 
с сельским хозяйством, ведь 
в летнее время прослеживает-
ся нехватка таких специали-
стов, об этом рассказала HR-
эксперт Зулия Лоикова. Вос-
требованными остаются 
и предложения о временном 
трудоустройстве в кафе и ре-
стораны с летними веранда-
ми. Там актуальны подработ-
ки для официантов, управля-
ющих и уборщиков.
— Нельзя сказать однозначно, 
какие из летних подработок 
оплачиваются больше. Но 
если, например, взять сбор-
щиков ягод, там много не за-
платят — смены. Есть опреде-
ленный лимит, который ра-
ботник должен сделать, — 
рассказала Лоикова. — Гораз-
до выше спрос на специали-

стов, которых сейчас сложнее 
найти. Соответственно, и зар-
плата у них будет выше. На-
пример, у нянь и гувернеров. 
Это связано с тем, что многие 
родители в этом году не могут 
себе позволить поехать в от-
пуск и, к сожалению, работа-
ют. А детей некуда пристро-
ить, лагеря сейчас достаточно 
дорогие.
Однако, по мнению Лоико-
вой, в сравнении с предыду-
щими годами студенты не ста-
ли чаще искать работу, в том 
числе и сезонную. 
— Это может быть связано 
с тем, что большинство моло-
дежи уже задействовано на 
своей постоянной работе. 
И там у них стабильно непло-
хой доход, даже несмотря 
на совмещение с учебой. 
У них много возможностей: 
делать что-то, связанное 
с контентом, например, в дид-
житал-сфере, СММ, в ИТ-раз-
работках, — отметила Лоико-
ва. — Ребята начинают про-
граммировать уже с первых 
курсов университета и с этого 
имеют хороший заработок. 
Если брать другие специали-
зации, то многие идут в обще-
пит, куда уже берут и школь-

ников, и студентов. Но при 
этом вакансии на лето в кафе 
и ресторанах все равно оста-
ются. Нет большого наплыва 
таких сотрудников.
Эксперт отметила, что нехват-
ка специалистов сейчас про-
слеживается во многих сфе-
рах, но это связано с возник-
шими демографическими 
трудностями.
— В летнее время, конечно, 
более популярны профессии, 
подразумевающие работу на 
улице, в отличие от офис-
ных, — добавила HR-эксперт 
Ольга Бородина. — Потому 
что трудоустройство в офисе 
подразумевает определен-
ные навыки. А уличную рабо-
ту найти проще, и зачастую 
там ниже требования к со-
труднику. 
Также, по мнению Бороди-
ной, актуальной остается та-
кая тенденция: студенты 
в большей степени ищут на 
лето только подработку, а не 
постоянную занятость по сво-
ей специальности.
— Так было всегда: по профес-
сии достаточно трудно устро-
иться в принципе, а официан-
том или доставщиком очень 
даже легко. Это быстрые день-

ги, к тому же их обычно вы-
плачивают ежедневно, а не 
раз в месяц. Взять тех же офи-
циантов: поработал — и сразу 
чаевые в кармане, — поясни-
ла HR-специалист Татьяна 
Шилова. — Если же мы гово-
рим об оплачиваемой практи-
ке, то здесь много заработать 
не получится. А если студент 
предпочитает трудоустрой-
ство в той сфере, на которой 
он учится, то это, конечно, 
большой плюс. Но у нас, к со-
жалению, очень много людей, 
которые учатся, чтобы просто 
получить диплом, и не плани-
руют дальше работать по спе-
циальности. 
По мнению Шиловой, из-
менить ситуацию позволит 
проведение профилактиче-
ских работ с такими студента-
ми, чтобы выяснить их инте-
ресы. 
— В противном же случае 
у нас так и продолжат появ-
ляться люди, которые имеют 
высшее или среднее образо-
вание, но по специальности 
работать в дальнейшем не 
планируют,  — подытожила 
Шилова. 
АНАСТАСИЯ ДИДЕНКО
edit@vm.ru

ОЛЕГ РУКОДАЙНЫЙ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА 
ПО ЗДРАВООХРАНЕНИЮ 
И МЕДИЦИНСКОЙ ИНДУСТРИИ МТПП

Потребителям нужно быть 
бдительными. Особенно в ус-
ловиях санкций, которые кос-
нулись и присутствия на рынке 
продукции некоторых ино-
странных производителей. 
Недобросовестные предпри-
ниматели, очевидно, пытают-
ся воспользоваться ажиотаж-
ным спросом на некоторые по-
пулярные или, наоборот, ред-
кие импортные препараты. 
А значит, доля фальсификатов 
в этой группе может возрасти. 
Реализовывать подделки че-
рез традиционные аптечные 
сети, в том числе и онлайн, 
практически нереально. 
Но могут появляться сторон-
ние сайты и ресурсы, предла-
гающие приобрести отсутству-
ющие в продаже лекарствен-
ные средства. И это действи-
тельно опасно. Я бы посовето-
вал приобретать лекарства 
только в проверенных сетях 
и на известных сайтах аптек.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

К препаратам 
надо относиться 
серьезнее 
и не поддаваться 
веяниям моды

медицина

прогнозы

По данным отечественной аналитической компании фармацевтического рынка, с начала 2023 года по май в России было произведено готовых лекарственных 
препаратов почти на шесть процентов больше, чем за 2022 год. Сегодня на странице «Тенденции и прогнозы» корреспонденты «ВМ» выясняли, как меняется рынок 
продажи онлайн-лекарств, какие летние подработки наиболее востребованы в Москве и как не потеряться в лесу.

тенденции
225 24 881 20

миллиардов рублей  — такой 
суммы достиг объем задол-
женности россиян по кредит-
ным картам в 2022 году. 
Показатель обновил истори-
ческий максимум. 

процента от плановых вы-
плат по долгам иностранных 
заемщиков получила Россия 
за прошлый год. Собранная 
сумма стала минимальной 
с 2012 года. 

миллиард рублей заработали 
российские банки за первый 
квартал текущего года. Этот по-
казатель выше, чем за аналогич-
ный период рекордного по при-
были 2021 года. 

процентов своих акций долж-
ны будут разместить на бирже 
новые владельцы ушедшего 
из России бизнеса. В дальней-
шем это поможет стимулиро-
вать финансовый рынок РФ. 

Подготовила ОБЪЕДИНЕННАЯ СЛУЖБА НОВОСТЕЙ edit@vm.ru

Интернет
станет 
быстрее 
Перед началом летнего сезо-
на один из российских опера-
торов сотовой связи улучшил 
качество связи в 19 обще-
ственных парках и скверах 
столицы. «ВМ» выяснила, 
за счет чего этого удалось до-
биться. 

По словам технического ди-
ректора Московского региона 
оператора сотовой связи Вик-
тора Емелина, с увеличением 
теплых дней всегда наблюда-
ется рост трафика в популяр-
ных местах столицы.
— Однако мы заранее подго-
товили свою сеть к повышен-
ным нагрузкам, чтобы люди 
оставались на связи, — отме-
тил Емелин. 
Повысить качество связи 
и ускорить интернет удалось 
на территориях общей площа-
дью в 1500 квадратных кило-
метров. Этого добились бла-
годаря установке 516 стан-
ций. Однако последующее 
улучшение связи возможно 
только при развитии отноше-
ний с другими странами. 
— Для России КНР служит ос-
новным поставщиком теле-
коммуникационного обору-
дования, поддерживающего 
технологию 5G, — отметил 
эксперт по кибербезопасно-
сти Сергей Белов. — Поэтому 
дальнейшее увеличение ско-
рости глобальной сети в круп-
ных городах РФ зависит от ка-
чества и статуса отношений 
отечественных компаний 
с китайскими партнерами. 
Эксперт напомнил, что Мини-
стерство цифрового развития 
начнет пилотные проекты по 
тестированию 5G в городах-
миллионниках к 2025 году. 
Для этого также будут исполь-
зоваться порядка 75 тысяч ба-
зовых станций связи. 
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily.ru

коротко

Экономика активно 
перестраивается 
Глава Федеральной 
службы государствен-
ной статистики Сергей 
Галкин заявил, что неф-
тегазовый ВВП в первом 
квартале 2023 года пол-
ностью восстановился, 
превысив прошлогод-
ний уровень аналогич-
ного периода более 
чем на процент. Также, 
по словам Галкина, ди-
намика ВВП России 
улучшается третий квар-
тал подряд. 
■
Лишний вес имеет 
каждый второй
Главный внештатный 
специалист-диетолог 
Министерства здравоох-
ранения РФ Виктор Ту-
тельян сообщил, 
что каждый второй 
взрослый человек в Рос-
сии имеет лишний вес 
или страдает ожирени-
ем. Среди детей ситуа-
ция не лучше. По словам 
Тутельяна, до 25 про-
центов детей в нашей 
стране страдают от про-
блем, вызванных избы-
точной массой тела.
■
Новые станции 
зарядят батареи 
Представители одного 
из столичных стартапов 
запустили в Москве пер-
вую сеть зарядных стан-
ций для батарей самока-
тов кикшеринга. Новая 
разработка уже установ-
лена в Юго-Западном, 
Новомосковском и Севе-
ро-Западном админи-
стративных округах, 
а также в Говорове и Щу-
кине. Однако уже в бли-
жайшие три года по всей 
территории Москвы бу-
дет создана распреде-
ленная сеть из 200 за-
рядных станций.

Сегодня мы продолжаем рубрику «О чем говорят?» 
В ней компетентные эксперты отвечают на самые акту-
альные вопросы, которые волнуют наших читателей. 
Если у вас есть вопросы, пишите на почту edit@vm.ru 
с пометкой «О чем говорят».

о чем 
говорят

На что тратят 
россияне деньги 
с подработки, %

Источник: сервис по работе 
с самозанятыми «Подработка» 
и сервис для поиска работы 
и сотрудников Работа.ру

Потратили 
на себя

48

Закрыли 
кредит

17

Сделали 
крупную 
покупку

13

Положили 
на сберега-
тельный счет

13
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Парадокс 
коммуникации

Полезное умение 
слушать себя

Все мы знаем, что такое одиночество и хотя бы раз испы-
тывали его. Я предлагаю попробовать определиться со 
смыслом слова «одиночество». Мне близки взгляды аме-
риканского психолога Ирвина Ялома: он различал два 
вида одиночества — бытовое и экзистенциальное. 
Первый вид — это страдание из-за недостатка межлич-
ностных связей. Второе — это фундаментальное, глубин-
ное одиночество, которое может ощутить каждый чело-
век в определенные моменты жизни. Это происходит, 
когда он осознает конечность своего бытия, невозмож-
ность никому передать собственное ощущение жизни, 
разделить с кем-то свой уникальный взгляд на мир. 
Мысль о том, что вместе с человеком перестанет суще-
ствовать и его мир, часто переживается болезненно. 
Именно такая форма одиночества, его связь с сутью чело-
веческой жизни, наиболее интересна философам. 
Мне кажется, ощущение потерянности и одиночества 
в крупных городах связано с высокой интенсивностью 

коммуникации с разными 
людьми. Такое общение ча-
сто создает сенсорную пе-
регрузку: информацион-
ный поток очень насыщен-
ный, многие их нас практи-
чески круглосуточно полу-
чают массу сообщений по 
работе, и мы должны на это 
реагировать — нравится 
нам это или нет. Поэтому 

иногда мы ищем уединения, чтобы немного прий ти в се-
бя. Возникает парадокс: коммуникация с большим коли-
чеством людей не избавляет от одиночества. Это поверх-
ностное, кратковременное взаимодействие, оно не фор-
мирует привязанности. Такие связи помогают преодо-
леть одиночество формальное, но не решают проблему 
дефицита душевной близости: контактов много, а глубо-
ких связей нет. 
Есть еще один интересный аспект современного одиноче-
ства. Мы жалуемся, что наше «я», наша душа никому 
в действительности не нужна, но мы редко задаем себе 
вопросы: а нам-то кто-то нужен по-настоящему? Мы гото-
вы принять другого человека во всем его отличии от нас? 
Мы хотим близости с другим или обслуживания им на-
ших интересов? Очень часто второе. 
Философ Мартин Бубер считал, что истина открывается 
только в диалоге, что любовь — это то, ради чего все суще-
ствует, и когда мы относимся к другому не как к вещи, не 
как к чему-то удобному или неудобному, но видим в чело-
веке отличного от нас, мы его уважаем и ценим, то мы 
фактически воздаем должное Богу, живем правильно. 
«Возлюби ближнего твоего как самого себя» — очень му-
драя заповедь. Не любя себя, как любить другого челове-
ка? Забота о себе — практика далеко не новая. Римский 
философ-стоик Сенека считал, что она должна быть ос-
новным занятием человека. Я говорю не о потакании се-
бе, а о заботе о своем теле, здоровье, душе, образовании. 
И только такой человек может вступать в гармоничные 
отношения с другим. Но чтобы построить хорошие отно-
шения с другим, их надо сначала построить с собой.

На мой взгляд, главная проблема людей в больших горо-
дах — это неспособность осознать свои настоящие потреб-
ности. И особое отношение ко времени. 
Времени всегда нет, не хватает. Некогда сделать паузу, при-
слушаться к себе. А способность осознать то, что чувству-
ешь, позволяет о себе позаботиться. Дать себе побыть уяз-
вимым — непозволительная роскошь. 
Все стремятся к повышенной продуктивности любой це-
ной, ко всевозможным достижениям. Почувствовав нега-
тивные эмоции, человек стремится от них отмахнуться, 
задвинуть, ведь есть дела поважнее. Это ведет к тому, что 
накопившиеся эмоции, которые не находят выхода, рано 
или поздно сами прорываются наружу: в виде расстройств 
депрессивного спектра. Не всегда выстраивая карьеру, 
нужно отказываться от общения с друзьями. Даже наобо-
рот — обмен идеями очень помогает. Даже если нужно 
сфокусироваться на бизнесе или карьере, чаще всего это 
только на какое-то время. В графике должно быть время на 

расслабление и общение. 
Фокус можно переносить 
на то, что в приоритете. Но 
приоритеты должны ме-
няться время от времени, 
если человек хочет быть 
разносторонне развитым, 
гармоничным. 
Однако у одиночества есть 
свои плюсы. Точнее, есть 
обратная сторона в виде 

свободы. Когда человек живет один, он не подстраивается 
под интересы группы или под вкусы партнера. Кстати, для 
формирования здоровой семьи человеку даже необходимо 
какое-то время жить одному: так он лучше сможет понять 
свои предпочтения в еде,  досуге, организовать свои увле-
чения, как ему удобно. Хорошо, когда в семье каждый пар-
тнер знает, что ему помогает становиться счастливее. Тог-
да уже нет ожидания от другого, что именно он должен 
взять за это ответственность. 
Иногда в семье тоже становится одиноко. Это не повод для 
разрушения отношений. Нужно повернуться друг к другу 
лицом и рассказать о своих переживаниях. Если между ва-
ми есть эмоциональная близость, человек поддержит вас 
в трудную минуту. Кроме того, неплохо каждому иметь 
и свой собственный круг общения, интересы. 
Одиночество у молодых людей остается ими не замечен-
ным долго, из-за огромного информационного потока 
и постоянной включенности в него легко забыть про об-
ращение к собственному «я». Как я себя сейчас чувствую? 
Какую эмоцию испытываю? Что я могу с этим сделать? Все 
эти вопросы мало кто держит в голове. Если человек по-
нимает, что необходимо ответить себе на эти вопросы, он 
должен остаться наедине с собой. Одиночество не будет 
тяжкой ношей, если не бояться и пробовать его пережи-
вать самостоятельно, не заглушая. 
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Можно предположить, что в другие времена одиночество 
воспринималось как объективная, материальная пробле-
ма, к примеру, в Библии есть такой стих: «Двоим лучше, 
нежели одному; потому что у них есть доброе вознаграж-
дение в труде их: ибо если упадет один, то другой подни-
мет товарища своего»(Экл. 4, 9). Мы видим, что одиноче-
ство воспринимается именно как проблема одного чело-
века, которому некому помочь, поддержать. 
Одиночество, о котором часто говорят в наше время, — 
это более тонкое духовное и душевное состояние, когда 
люди в городе просто не умеют выйти из собственного 
«скафандра». Одна из причин этого состояния — это вы-
мышленная технологическая независимость человека 
в большом городе: привыкая к тому, что всю информацию 
можно легко получить через смартфон, человек не нужда-
ется в помощи окружающих, своих близких. 
Нужда и трудность — один из лучших учителей человече-
ского общения. Технологическая независимость приуча-
ет человека «не нуждаться» не только в материальной по-
мощи, но и в реальном общении: по одному нашему слову 
в смартфоне перед нами легко открывается все, что мы 
захотим. 
На мой взгляд, есть два значения слова «одиночество». 
Есть объективное состояние, когда человек какое-то вре-
мя один: такие моменты 
важны и необходимы для 
творческой деятельности 
человека, они важны и в ду-
ховной жизни, без уедине-
ния невозможно научить-
ся молиться, всмотреться 
в самого себя, в движение 
жизни вокруг нас. Порой 
личное одиночество связа-
но с тем, что сам Господь 
дает человеку время, когда ему полезно остаться одному, 
чтобы увидеть себя, чтобы оценить своих ближних и на-
чать нуждаться в них. И это дар. 
Бывает и так, что наш эгоизм становится причиной оди-
ночества, мы вкушаем его горькие плоды, такое наказа-
ние по сути скрыто уже в самой гордыне. Что посеешь, то 
и пожнешь. 
Есть естественное одиночество, это то, о чем Бог говорит 
при сотворении жены для Адама: «И сказал Господь Бог: 
не хорошо быть человеку одному; сотворим ему помощ-
ника, соответственного ему» (Быт. 2, 8). Это состояние 
поиска и нужды в другом человеке — лежит в нашем серд-
це. Отсутствие дружбы, любви, открытости, жертвы ого-
ляет сердце, и оно страдает от такого типа одиночества. 
Одиночество бывает обусловлено обстоятельствами или 
возрастом. Такое естественное одиночество требует тер-
пения, у него есть свое время и срок. 
Болезненное одиночество связано с тем, что внутренне 
человеку легче и желаннее быть одному, в своем мире. 
В таком состоянии человеку будет душно и в семье, так 
как он будет приносить боль ближнем и без нее. Духовное 
усилие видеть своих грехи, переступать через себя, при-
носить радость и жертвовать — это ступени выхода из 
подвала болезни-одиночества. 
Молитва и одиночество — это антонимы. Ради молитвы 
святые желали остаться одни, так как в уединении нахо-
дили источник полноты — Святую Троицу. И в случае 
естественного одиночества важно иметь навык молитвы, 
она дает надежду, через нее Бог начинает говорить и от-
вечать, и одиночество растворяется.

Одиночество бывает разным. Я буду говорить про эмоциональное, психологиче-
ское одиночество, в этом случае человек не обязательно должен быть фактически 
или юридически, то есть формально одиноким. Человек чувствует одиночество 
не только тогда, когда близких людей нет рядом, но и в том случае, когда они ря-
дом, но они не общаются или не понимают его. И в этом смысле одиночество яв-
ляется стрессом — это психосоматическое последствие эмоционального стресса, 
и оно отражается на состоянии здоровья человека. Когда человек заявляет о том, 
что он принял одиночество, и о том, что он им гордится, то это свидетельствует 
о попытке самоутешения, психологической защите. 
Последние социологические опросы среди молодежи на эту тему показывают, что 
10 лет назад молодых людей, которые говорили, что они хотят остаться одиноки-
ми, было примерно 10 процентов, а сейчас уже 20–25, и это, конечно, негативная 
тенденция. Одиночество плохо с точки зрения психологической, потому что ор-
ганизм человека создан природой для выживания, чтобы люди приспосаблива-
лись к стрессам, преодолевали их не поодиночке, а группами, в этом проявляется 
взаимная поддержка. Когда же человек живет один, он не получает поддержки, 

в том числе эмоциональной, результатом стано-
вится ответ организма — психосоматический, он 
чаще и серьезнее болеет, когда не чувствует себя 
нужным. 
Рост числа людей, выбирающих одиночество, свя-
зано с эмоциональной незрелостью, с возрастом 
это проходит. Но зрелость приходит не ко всем. 
Есть молодые люди, которые пережили эмоцио-
нально тяжелое детство, связанное с психологиче-
ским давлением со стороны взрослых, они избега-
ют семьи — это последствия эмоциональных 

травм. А есть люди, которые не умеют уживаться с другими людьми, — это уже 
проблемы с дефицитом эмоционального интеллекта. 
Быть одному выбирают те, кто не хочет брать на себя ответственность в создании 
семьи, воспитании детей, для людей незрелых это трудно, проще ограничиваться 
редкими встречами, избегать серьезных отношений и семьи. Вот отсюда мода на 
разнообразные проявления современной инфантильности. 
Когда человек живет один, это его выбор. Насильственным образом заставить его 
отказаться от одиночества невозможно, но научить человека помочь себе в те 
моменты, когда ему одиноко, методом психотерапии возможно. Это не лечение, 
а обучение психологической саморегуляции, пониманию других людей.
Когда человек понимает себя, он перестает убегать от людей и одиночество ему 
больше не нужно. Если человек чувствует себя одиноким, но не готов работать со 
специалистом, то я могу дать рекомендации завести дневник настроения и само-
чувствия, в котором буду делиться и наблюдать за собой. 
Второй способ — общение с зеркалом, то есть общаться со своим отражением 
в зеркале, чтобы лучше себя понять. Делать это лучше по утрам и на полном серье-
зе, чтобы уловить изменение настроения и самочувствия, общаясь с воображае-
мым собеседником, и чтобы преодолеть свои барьеры и комплексы. 
Третье — обязательно учиться релаксации. В этом могут помочь гаджеты и специ-
альные приложения. В столице сейчас много групп психологической поддержки, 
которые помогут человеку ощутить поддержку и чувство совместности, если он 
находится в тяжелом эмоциональном состоянии. Человек избавляется от одино-
чества, когда понимает, что причина — в нем самом. Остается лишь договориться 
с собой, с разными частями собственного «я». 
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Надо учиться быть 
современным 
Мы живем в быстроразвивающемся мире. И конечно, в та-
кой обстановке тяжелее людям, которые по тем или иным 
причинам не успевают за стремительными изменениями 
в обществе. Это в первую очередь пожилые люди. По со-
стоянию здоровья многие не могут пройти или проехать 
большие расстояние, а некоторым и вовсе тяжело даже 
просто выйти из дома. Проводя большую часть времени 
в одиночестве, люди испытывают недостаток внимания, 
заботы, общения. Это может приводить к тому, что пожи-
лые, наоборот, начинают испытывать эмоции со знаком 
минус: боязнь будущего, страх за свою жизнь. Так же не-
гативно влияет отсутствие должного внимания к состоя-
нию здоровья. 
Сегодня в столице успешно 
функционирует проект мэ-
ра «Московское долголе-
тие», где можно заняться 
и физической, и умствен-
ной активностью. К приме-
ру, в Госпитале ветеранов 
войн № 2 пациенты актив-
но занимаются скандинав-
ской ходьбой. 
Конечно, в современном 
мире у людей становится 
меньше времени для общения напрямую, и жизнь посте-
пенно переходит в соцсети, интернет. Оттуда мы черпаем 
новости, там же мы можем найти любую интересующую 
нас информацию, связаться с любым человеком посред-
ством звонков или СМС. Поэтому так важно посвящать 
пожилых людей в мир интернета. Важно обучать их поль-
зоваться современными средствами связи — это сэконо-
мит их время, а также принесет радость от коммуникации 
с теми, с кем видеться каждый день проблематично. 
В проекте «Московское долголетие» есть курсы, обучаю-
щие работе на гаджетах. Обучение позволит пожилым 
пациентам быть на связи со своими родными и чувство-
вать себя нужными. Пожилым людям интересно общать-
ся и с ровесниками, и с молодыми людьми. С ровесника-
ми можно обсудить новости, найти совместное хобби, 
а молодые могут научить чему-то новому и интересному. 
А также можно и научить молодых людей многому. На-
пример, в рамках проекта «Серебряное наставничество» 
москвичи — участники проекта проводят время с детьми, 
оставшимися без попечения родителей. Мир не стоит на 
месте, и нам бы хотелось, чтобы пожилые люди шли в но-
гу со временем: читали, слушали музыку, играть в игры. 
В общем, заряжались позитивными эмоциями. 
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В общении между собой 
люди похожи на дикобра-
зов, идущих по ледяной 
снежной пустыне: 
они жмутся друг к другу 
от холода и страха, 
но при этом колют друг 
друга своими острыми 
иглами.
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Синдром одиночки
Завтра, 8 июля, отмечается День любви и верности. Накануне этой даты мы решили обратиться к такой теме, как одиночество. Тем более что в больших городах этот 

вопрос стоит довольно остро и не щадит ни молодых, ни пожилых людей. Щемящее чувство покинутости может застать человека в любой момент, и часто его 
испытывают не только люди робкие, но и уверенные. «ВМ» собрала мнения экспертов по этому вопросу и узнала у них, какие есть способы решения проблемы. 

Кадр из кинофильма «Москва слезам не верит» режиссера Владимира Меньшова (1979 год). Актриса Вера Алентова в роли 
одинокой женщины Катерины Тихомировой, которая в этом большом городе ждет и ищет свою любовь

процента россиян, по дан-
ным опроса ВЦИОМа, чув-
ствуют себя одинокими. 
Чаще всего это жители 
крупных городов.

цифра

43,1
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ИНТЕРВЬЮ С ДАРЬЕЙ БОРИСОВОЙ БУДЕТ ОПУБЛИКОВАНО НА САЙТЕ ВЕЧЕРНЕЙ МОСКВЫ, В ЭФИРЕ СЕТЕВОГО ВЕЩАНИЯ

Граф Резанов 
отмечает юбилей
Завтра отмечает шестидеся-
тилетие народный артист 
России, депутат Государ-
ственной думы Дмитрий 
Певцов (на фото). «ВМ» 
вспомнила его лучшие рабо-
ты, пообщалась 
с коллегами. 

В карьере Дмит-
рия Певцова есть 
множество ролей 
в фильмах, кото-
рые давно уже 
стали классикой: 
в «Турецком гам-
бите» он сыграл графа Зурова, 
в ленте «Без вины винова-
тые» — Петра Миловзорова.
— Дмитрий блестящий ар-
тист, — рассказал народный 
артист России Евгений Гера-
симов, снимавшийся с ним 
в 2001 году в фильме «Дина-
стия полковника «N». — Он 
играл моего сына: я был геро-
ем Афгана, а Дима играл героя 
Чечни, и мы с тех пор близко 
общаемся, он внимательный 
человек и яркий лидер.
Несмотря на успешную карье-
ру на экране, с 1991 года Дми-
трий Певцов сотрудничает 
с «Ленкомом Марка Захарова» 
и играет в спектаклях «Юнона 
и Авось», «Женитьба» и «Все 
оплачено».
— С Дмитрием впервые мы 
встретились в спектакле Гле-
ба Панфилова «Гамлет», где он 
играл Гамлета, а я — Офелию. 
Потом мы играли «Чайку» — 
он был гениальным Трепле-
вым, — рассказала Алексан-
дра Захарова. — Для меня во 
всех спектаклях, где мы рабо-
тали вместе, он был прекрас-
ным партнером. Когда случи-
лась беда с Николаем Кара-
ченцовым, не побоявшись, он 
ввелся в роль графа Резанова 

и спас спектакль «Юнона 
и Авось», известный во всем 
мире. Дмитрий Певцов — 
один из последнего поколе-
ния артистов, воспитанных 
Марком Захаровым, и очень 

важно, что он про-
должает играть. 
Сейчас Дмитрий 
Певцов, активно 
выражающий па-
триотическую по-
зицию, сосредото-
чен на политиче-
ской деятельно-
сти. В 2022 году он 

стал одним из учредителей 
общественного движения 
«Культурный фронт России», 
отстаивающего духовные 
ценности в отечественной 
культуре. 
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО 
a.eroshenko@vm.ru

РЕДАКЦИЯ ВМ ПРИСОЕДИНЯЕТСЯ 
К ПОЗДРАВЛЕНИЯМ! 

Заметить золотые 
кувшинчики 
С тех пор, как в месте впадения речки Сетунь в Москву-
реку я увидела танцующих попарно лещей, прошло уже 
лет десять–двенадцать, но забыть это зрелище не могу. 
Огромные рыбины танцевали друг с другом то ли вальс, 
то ли танго, и этот брачный ритуальный танец, от страст-
ности которого расходились по воде мощные буруны, 
был, конечно, символом зарождения жизни. А это и было 
тогда главным — обнаружение этой самой жизни, кото-
рая в Москве-реке все-таки, оказывается, была, несмотря 
на печальные в ту пору речи экологов. Вот я и стояла, 
склонившись над водой, глядя на эти буруны, и обмирала 
от восторга, потому что за полгода до этого один зеленый 
адепт апокалипсиса уверял меня, что даже мальки из Мо-
сквы-реки уплыли кверху пузом, так она больна. А тут 
оказалось, что в ней живут лещи, да и не только они.
А вчера вот долго брела вдоль набережной. Шла и смотре-
ла завороженно на воду — зеленоватую, летнюю воду ре-
ки, столько лет совершенно безвозмездно дарящей свою 
бешеную энергетику городу, обнимая и подпоясывая его 
собой. Шла, радовалась и уже не первый раз удивлялась 
золотым кубышкам у ее каменных берегов.
Впервые я увидела их на Москве-реке примерно тогда же, 
когда и лещей. Золотистые цветки «колосились» у Боро-
динского моста. Уточнила у биологов, те подтвердили: 
в грязной воде кубышки не растут. На следующий год их 
стало больше. Потом встретила их чуть дальше... 
В детстве мы называли кубышки русалочьими кувшинчи-
ками. Сочиняли, что на запруде за дачами в поздний час 
русалки пьют из них чай и сплетничают о нас. Милые это 
были выдумки, тепло от них на душе... 
Вот и вчера сочинялось в такт мыслям что-то про житель-
ниц подводного мира и золотые кувшинчики. 
Много их на реке. Жаль, многие не замечают этой красо-
ты — гуляют, уткнувшись в телефон, ну или несутся на 
электросамокатах, а с них — точно не до кубышек. А река 
задумчиво течет мимо — чистая, чуть зацветшая у бере-
гов, как бывает летом, живая... И если и есть в ней грязь 
в виде пластиковых бутылок и оберток от мороженого, 
она точно не от плохой экологии и не от русалок. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Многие родители 
недовольны 
итогами экзаменов. 
И как вам?

ЮРИЙ СОЛЕНОВ
РУКОВОДИТЕЛЬ РОО РТ СОЮЗ ОТЦОВ 

Я не согласен с тем, что так 
много выпускников плохо на-
писали ЕГЭ. Родители слиш-
ком завышают требования 
к детям. Потому что ожидают 
от них реализации своих пла-
нов. И это — самая большая 
проблема современных роди-
телей, которые меньше всего 
пытаются выявить професси-
ональные компетенции ре-
бенка. Ведь на это требуется 
больший потенциал и ресурс, 
чем это понадобилось бы на 
реализацию собственных за-
мыслов. И поэтому возника-
ют завышенные ожидания от 
результатов ЕГЭ. Например, 
родители хотят, чтобы ребе-
нок пошел учиться на врача. 
А он сам хочет стать пекарем. 
Но по наставлению мамы 
и папы он сдает ЕГЭ по биоло-
гии, хоть у него и нет предрас-
положенности к этому пред-
мету. Отсюда и результаты, 
которыми родители остаются 
недовольны. 

РУСЛАН ТКАЧЕНКО 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
МОСКОВСКОГО ГОРОДСКОГО 
РОДИТЕЛЬСКОГО КОМИТЕТА

Да, я согласен с этими родите-
лями. Дело в том, что ЕГЭ оце-

нивает не знания ребенка, 
а умение сдавать такие тесты. 
У меня, например, хорошие 
знания английского языка. 
И я знаю, как проходит экза-
мен там. Поэтому могу ска-
зать, что носитель языка, мо-
жет быть, и не сдал бы ЕГЭ. Но 
у родителей есть претензии 
двух сортов. Первая — детей 
учат одному, а спрашивают 
другое. А вторая — ребят учат 
плохо. Эта проблема есть, по-
жалуй, везде, кроме Москвы, 
где много хороших учителей. 
Сегодня в России недобор пе-
дагогов в 30–40 процентов. 
И многим учителям прихо-
дится работать сразу на два-
три предмета. Недавно мне 
писали, что у одного ребенка 
за шесть лет сменилось шесть 
преподавателей математики. 
И от такого падает качество 
преподавания. Если дети пло-
хо сдали ЕГЭ — это вопрос 
к школе. 

ТАТЬЯНА БУЦКАЯ
ПЕРВЫЙ ЗАМЕСТИТЕЛЬ КОМИТЕТА ГД 
ПО ВОПРОСАМ СЕМЬИ, ЖЕНЩИН
И ДЕТЕЙ

Я разделяю недовольство ро-
дителей. Если обращений 
много, то в ситуации надо 
обязательно разобраться. По-
чему дети могут плохо сдать 
экзамены? Может быть, ребя-
та сами ничего не выучили. 
А если в тестах были вопросы 
о том, чему никто и не учил? 
Я, например, в медицинский 
институт поступила со второ-
го раза. Первый год завалила 

56 процентов родителей российских выпускников 2023 года остались недовольны 
тем, как их дети сдали ЕГЭ. Такие результаты опроса опубликовал крупный иссле-
довательский центр. Многие респонденты при подготовке к экзаменам прибегали 
к услугам репетиторов или к онлайн-курсам. 

вопрос дня

Подготовил ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

экзамен по химии, хотя спе-
циально ходила в школу 
с уклоном на этот предмет. 
При поступлении я не смогла 
решить задачи не потому, что 
не знала, как это делать, а по-
тому, что в самой формули-
ровке я видела неизвестные 
мне слова. Думаю, что и во-
просы в тестах ЕГЭ должны 
стопроцентно соответство-
вать тому, что написано 
в школьном учебнике! А кому-
то из детей просто могло быть 
не комфортно на экзаменах. 
Например, в аудитории было 
слишком жарко, или он плохо 
себя чувствовал. Поэтому луч-
ше сначала спросить самого 
ребенка, почему так получи-
лось. И уже потом проанали-
зировать эти ответы. 

ИГОРЬ ИЛЬИНСКИЙ
РЕКТОР МОСКОВСКОГО 
ГУМАНИТАРНОГО УНИВЕРСИТЕТА

Не согласен с такой постанов-
кой вопроса в целом. В пер-
вую очередь надо поинтере-
соваться у родителей: а они 
согласны с самим фактом су-
ществования ЕГЭ? Я уверен, 
что это — абсолютно ненуж-
ный экзамен. Так что сначала 
надо понять главное, а потом 
уже рассуждать, хорошо сда-
ли или плохо. Может быть, 
родители думают, что их дети 
сдали неплохо, а балл зани-
женный? И если бы этот экза-
мен объективно оценивал 
знания, открывал новые воз-
можности, все бы было ина-
че. Школьников натаскивают 
по каким-то определенным 
направлениям, дисципли-
нам. Но откуда мы знаем, как 
именно дети сдали ЕГЭ? Мы 
же не видели их работ. И вход 
на экзамены запрещен прак-
тически для всех. Право на 
это имеет только ограничен-
ное число лиц. 

Возрастной рубеж, когда 
открываются другие дороги
12 июля свое 60-летие отме-
тит актер театра и кино, на-
родный артист России Алек-
сандр Домогаров. Вчера юби-
ляр рассказал, какие работы 
ждать от него в ближайшем 
будущем, и порассуждал 
о своих взглядах на совре-
менный кинематограф 
и театральное искусство. 

Артист, несмотря на легкую 
проседь в волосах, по-
прежнему сохраняет энергич-
ность и энтузиазм. Исполни-
тель более сотни ролей в ки-
но, театре и на телевидении, 
от творческих дел отходить не 
пла нирует. 
— Когда в душе тебе 30 лет, но 
по паспорту уже 60 — возни-
кает странное чувство, от ко-
торого никуда не денешься. 
Для многих людей эта дата го-
ворит о том, что надо подво-
дить какие-то итоги, а делать 
этого совсем не хочется. Я ду-
маю, что это продолжение пу-
ти, который человек должен 
пройти как возрастной ру-
беж, когда перед тобой откры-
ваются другие цели и доро-
ги, — говорит Александр До-
могаров. 
Однако при этом артист при-
знается, что совмещать заня-
тость в нескольких творче-
ских проектах одновременно 
очень тяжело, и считает, что 
лучше сконцентрировать вни-
мание на одном проекте, что-
бы сделать его идеально.
Сейчас все силы брошены 
на юбилейную программу. 
Она разбита на несколько эта-
пов, один из которых уже со-
стоялся на сцене Кремлевско-
го дворца.
— 22 апреля мы показали му-
зыкальный спектакль «Доро-
ги Высоцкого», который при-
думали совместно с Ники-
той — сыном Владимира Се-
меновича. Собрался почти 
весь зал, а это около 5000 мест. 
Для меня как для не вокаль-
но поющего драматического 
артиста это стало большим 
испытанием. Несмотря на 
то что проекту семь лет, но-
вый формат исполнения на 
такой площадке с симфониче-
ским оркестром Росгвардии 
занял месяц плотных репети-
ций. И я рад, что все получи-
лось, — рассказывает народ-
ный артист.

По словам Александра Домо-
гарова, с возрастом он также 
стал более щепетильным 
и требовательным к себе в ра-
боте. Особенно эти качества 
сказались при подготовке 
к юбилейной премьере спек-
такля «Маскарад» в Театре 
Российской армии. Показ со-
стоится в день юбилея арти-
ста — 12 июля.
— Я очень благодарен театру, 
который пошел навстречу мне 
и режиссеру спектакля Нине 
Чусовой. Работа будет слож-
ной и в техническом плане для 

команды, и в эмоциональном 
для меня. Задействована вся 
машинерия (комплекс теа-
тральных механизмов, техни-
ческого оборудования.  — 
«ВМ»), помимо этого написа-
на оригинальная музыка, ис-
полненная симфоническим 
оркестром, — отмечает Домо-
гаров. 
По словам артиста, устроить 
юбилейный творческо-отчет-
ный вечер в июле ему не уда-
лось. Однако такое мероприя-
тие, на котором артист прове-
дет чтения и пообщается с по-
клонниками, запланировано 
на конец октября. 
Помимо этого, в этом году 
должны выйти две кинокар-
тины с его участием.
— Скоро состоятся премьеры 
продолжения «Гардемарин»: 
«Мир» в октябре и «Война» 
в ноябре. В них я вернусь к ро-
ли Павла Горина. Создателя-
ми вновь выступили Светлана 
Дружинина и Анатолий Мука-
сей. Мне повезло 30 лет назад 
встретить их. Они профессио-
налы своего дела,— делится 
Домогаров.
По словам артиста, россий-
ский кинематограф сейчас 
находится на подъеме. На-
пример, среди недавно вы-
шедших «больших» картин 
актер отметил «Чебурашку» 
и «Вызов».
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily.ru

Александр Юрьевич До-
могаров (настоящая фа-
милия — Кованько) — 
актер театра, кино и дуб-
ляжа, исполнитель ав-
торской песни. Народный 
артист РФ. Сыграл за-
главные роли в спекта-
клях «Мой бедный Ма-
рат», «Сирано де Берже-
рак», а также в музыкаль-
ном спектакле «Странная 
история доктора Джеки-
ла и мистера Хайда», где 
исполнил сложные во-
кальные партии. Испол-
нил роль Ричарда III в од-
ноименном спектакле
Чусовой.

справка

товарищ — 
газета

Мы продолжаем цикл публикаций «Наш век», посвященный грядущему 100-летию «Вечерней Москвы». Героем сегодняшней рубрики стала 
директор Учебно-методического центра военно-патриотического воспитания молодежи «Авангард» Дарья Борисова. Она посетила редак-
цию газеты «ВМ» и рассказала о работе центра с подрастающим поколением, передовых методиках обучения и воспитания, а также о новых 
проектах «Авангарда».
— Поздравляю газету «Вечерняя Москва» с наступающим столетием! — сказала Дарья Борисова. — Отмечу, что на страницах издания регу-
лярно освещаются темы патриотического воспитания молодежи. К юбилею хочу пожелать удачи во всех начинаниях и во всех самых смелых 
проектах. Еще как минимум 100 лет процветания!

наш век

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. От 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56

КоллекционированиеЮридические услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 133, 158

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

ОЛЬГА КУЗЬМИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

форточка

Ольга Кузьмина — один из самых душевных обо-
зревателей «ВМ». Каждое слово — как весенний 
ветер, ворвавшийся в открытую форточку.

досье
Дмитрий Анатольевич 
Певцов родился 8 июля 
1963 года в Москве. 
В 2001 году получил по-
четное звание «Народ-
ный артист России». 
Сыграл более 70 ролей 
в фильмах и сериалах: 
«Турецкий гамбит» 
(2005 год), «Жмурки» 
(2005 год), «Борис 
Годунов» (2011 год), 
«Абриколь» (2019 год) 
и других. С 2021 года 
депутат Государствен-
ной думы Федерально-
го собрания Российской 
Федерации.
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Вчера 15:17 Народный артист России Александр 
Домогаров провел творческую встречу в преддверии юбилея


